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НАЧИНАЕТСЯ С САНПРОПУСКНИКА

Как дела у соперников?

с  увеличением поголовья 
скота на фермах и комп
лексах возрастают требова
ния к санитарной культуре. 
Поэтому работа санпропуск
ников должна быть взята 
под особый контроль вете
ринарной и медицинской 
слунсб.

Основное правило ветери
нарного устава гласит: вход 
посторонним на ферму или 
комплекс строго запрещен. 
Именно посторонним. Од
нако учеников сельских

школ, и тем более учащих
ся совхоза-техникума, на
верное, нужно называть 
своими. И отношение к ним 
должно быть самое добро
желательное, ведь это — бу
дущие специалисты и жи- 
.вотноводы.

Отвечающий , всем требо
ваниям саищропускник еще 
и дисциплинирует животно
водов, здесь они получают 
необходимый психологиче
ский настрой. К сожалению, 
хорсяпие санпропускники не 
везде. Что же мешает ру

ководителям и специалис
там хозяйств перенять опыт 
Томского свинокомплекса, 
Межениновской бройлерной 
фабрики, совхоза «Октябрь» 
и некоторых других, где 
работа - • санпропускников 
близка к образцовой? Вы
сокая культура ведения жи
вотноводства — первейшее 
у|слов!ие производительного 
труда, достижения устой
чивого роста продукхщи.

И. ПОДДУБНОВ, 
преподаватель Томского 

совхоза-техникума.

По оперативным данным 
на 20 янвадя, в соревную
щихся районах суточный 
надой молока от коровы в

килограммах составил (пер
вая колонка — в этом году, 
вторая — в 1985, третья — 
в 1984 годах):
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Валентина Эбрук пришла 
на ферму около десяти лет 
назад прямо из школы. Труд
но было ей- в первые дни и 
месяцы. Однако безотказно 
помогали опытные доярки. 
Например, щедро- делилась с 
ней своим мастерством Э. А. 
Удекюль. Уроки старших шли 
впрок молодой доярке. А вско
ре трудолюбивую и ответст
венную труженицу приняли в 

Эр--------

Сейчас валовой надой мо
лока от коровы в среднем 
по области на 33,1 тонны 
больше,. чем год назад. По
жалуй, такой гфибавки за 
эту зимовку еще не было. 
Что ж, 1юкордаый ритм со
ответствует духу предсъез
довского соревнования жи
вотноводов.

Но и сегодня дела идут 
не везде так, как хотелось 
бы. Все более ' резче обо
стряется отставание живот
новодов Бакчарского и Ча- 
инского районов. Сз̂ дя по 
сообщениям наших нештат
ных корресповдентов, в этих 
районах, как и ibo многих 
других, состоялись встречи- 
передовиков. Соревнующие
ся коллективы обменивают
ся делегациями. А в Аси-

'новском районе, например, 
возобновляются взаимопро
верки.

Нельзя не заметить то об
стоятельство, что в своих 
группах районы-лидеры да
леко оторвались от отстаю- 
1ЦИХ — на полтора-два, а 
то и более килограммов, 
славно соперники выступа
ют в раэньпс весовых кате
гориях. Что из этого сле
дует? А  то, что лидеры дол
жны заботиться не только 
об улучшении своих дел, но 
и о работе соперников. Ведь 
взаимопомощь — это один 
из главных принципов со
ревнования. В чем должна 
состоять помощь отстаю
щим — это к«к -раз и надо 
определять при встречах и 
взаимопроверках.

партию. Валентина Эрмолаев- 
на стала работать еще стара
тельнее. Теперь уже она — 
пример для молодых доярок. 
У недавней ученицы есть свои 
ученики. Одна из них — Зоя 
Андреевна, которая тоже при
шла на ферму сразу' после 
школы и работает с нараста
ющим успехом.

Взаимопомощь и слажен
ность в работе позволяют 
животноводам вамбалинской 
фермы колхоза имени В. Кин
гисеппа добиваться хороших 
конечных результатов. Прош
логодний план продажи моло
ка государству хозяйство су
мело выполнить досрочно. И 
сейчас суточные надои от ко
ровы на ферме вьпие, чем 
прошлогодние.

Г. ГОВОРОВ.

НА СНИМКЕ: доярка колхо
за имени В. Кингисеппа ном- 
мунист В. Э. Эбрук.

Фото Н. Потапова.
Зырянский райо-н.

ВСТРЕЧИ

СОРЕВНУЮЩИХСЯ
В мясном цехе: анализируем итоги года

Равняться
на коламинцев

ВМЕСТО ДЕЛЛ -  ОПРАВДЛНИЯ
в Подгорном состоялся 

слет передовиков сельскохо
зяйственного производства 
Чаинского района. На нем 
были приняты социалисти
ческие обязательства на пер
вый год новой пятилетки. 
Решено увеличить объем 
продукции села на 4,5 про
цента по сравнению с пла
ном. В частности, животно
воды обязались поднять про
дуктивность дойного стада 
До 2.800 килограммов моло
ка, что на 97 килограммов 
больше прошлогоднего.

Хотя рубеж определен и 
высокий, однако чаинцы его 
уже достигали два года на
зад. Теперь им приходится 
как бы догонять самих се
бя. А  если учесть, что план 
прошлого года по реализа
ции молока район провалил, 
то преодоление отставания— 
это для чаинцев задача но
мер один. Но в районе есть 
коллективы, которые из го
да в год доказывают, что до
стигнутое вполне можно пре,- 
взойти. Так, животноводы 
Коломиногривского комплек
са совхоза имени 60-летия 
Союза ССР в прошлом году 
получили от коровы по 3.250 
килограммов молока, пере
крыв даже свои обязатель
ства. Они заняли первое ме
сто в районном соревнова
нии. Выступая на слете, на
чальник этого комплекса 
В. П. Дьякова поделилась 
опытом работы. Взять этот 
опыт на вооружение всем 
животноводам — вот что 
сейчас очень актуально.

Это, между прочим, ка
сается и традиционных со
перников чаинцев—бакчар- 
цев. Кстати, в Бакчаре тоже 
состоялось подобное сове
щание, где анализировались 
итоги года. Соревнующиеся 
районы обменялись делега
циями, которые, помимо 
участия в работе этих сове
щаний, побывали в некото
рых совхозах. Отставание 
бакчарюких животноводов 
еще более глубоко, поэтому 
обмен опытом передовиков 
для них тоже первейший 
резерв.

В. МИРОШНИКОВ.
Чаннский оайон.

Председатель совета Ше- 
гарского РАНО В. В. Непом- 
НЯ1ЦИХ был явно опечален 
целью приезда корреспон
дента.

— А нас не за что крити- 
, ковать, — сразу предупре
дил вопросы Виктор Ва
сильевич. — План реализа
ции мяса район не выпол
нил, во-первых, потому, что...

И гщедеедатель совета 
РАНО стал загибать пальцы 
на руке. Мною он назвал 
причин (пятерни не хвати
ло), и ,все, по его мнению, 
объективные, не зависящие 
от совета РАПО, этакое ро
ковое стечение обстоя
тельств. Мясокби^инат в де
кабре ровно столько продук
ции не принял, сколько не 
хватило району до вьшоляе- 
ния плана, Все зерно госу
дарству сдали, на концент
раты себе ничего не oî raBH- 
ли. В Федораевке свинофер
му ликвидировали, молоч
ное производство будут там 
развивать...

Слушаешь Виктора Ва
сильевича, ■ и жалко стано
вится шетарцев: все напас
ти на их голову. Но давайте 
не будем поддаваться эмо
циям, а пойробуем вдумчи
во разобраться: почему же
район недопоставил по го
довому Плану реализации 
440 тонн мяса.

Непомнящих обвиняет мя
сокомбинат во всем. Что ж, 
отчасти он прав. В конце 
года были на комбинате 
сбои с приемкой продукции. 
Об зтом разговор особый. Но 
ведь и с планам производ
ства мяса Шегарский район 
также не справился. А здесь 
чья вина?

В 1984 году шегарцы дей
ствительно продали государ
ству сверх плана 4.(ХХ) цент
неров зерна. Но ведь лимит 
концентратов в хозяйствах 
остался, и надо бьшо, ilpoc- 
то бережно _ использовать 
зернофураж.' Прюшлой осе
нью район реализовал зер
на почти вдвое меньше, чем 
предусмотрено планом. Не 
вьшолцено также задание 
пятилетки. Разве это много?

В совхозе «Шегарский» 
переориентировали Федора-

евское отделение с выращи
вания свиней на содержа
ние коров. Всех свиней в 
конце лета сдали на мясо
комбинат. Бьши бы живот
ные упитанными, и этого 
бы хватило выполнить план. 
Однако исхудавшие свиньи 
дали лишь 67 процентов за
дания. К тому же всякая 
перестройка, даже обещаю
щая эффект в будущем, не 
должна приносить вред в 
настоящем. Перестраиваться 
надо на ходу. В совете 
РАНО предвидели сбой в 
Федораевке, и надо было его 
компенсировать за счет ус
пешной работы других хо
зяйств. А этого не произо
шло. По сравнению с . 1984 
годом среднесуточные при
весы на отко'рме крупного 
рогатого скота в районе 
снизились на 77 граммов, на 
откорме свиней — на 106 
граммов. Кроме «Шегарско- 
го», провалили планы сов
хоз «Вперед», колхоз имени 
50-летия Великого Октября, 
совхоз «'Южный».

Может быть, на результа-, 
тах работы свиноводческих 
хозяйств действительно ока
залось то обстоятельство, 
что в прошлую зимовку не 
было изобилия концентра
тов. Но что же тогда поме
шало совхозу «Южный», 
специализирующемуся на 
откорме крупного рогатого 
скота, выполяить госу
дарственный план реализа
ции мяса? Крестьянин ни
когда бьпсов хлебом не кор
мил.

■Отвлечемся пока от бесе
ды с председателем совета 
РАНО и вьклушаем точку 
зрения на этот вопрос ря
довых животноводов «Юж
ного», скотников.

А. Ф. Шуварикова:
— Летом позапрошлого го

да в Нашем совхозе создали 
хороший запас кормов иа зи
мовку. Свыше 20 центнеров 
кормовых единиц на услов
ную голову скота было запа
сено. По опыту знаю, что 
очень хлопотная должность— 
фуражир. Когда кормов нет, 
хоть от людей прячься. Ведь 
каждый при встрече требует: 
«Дай корма». А порой ничем 
не можешь помочь: силосные 
и сенажные траншеи пусты, 
сено .который день уже кон
чилось. А тут, смотрю, кормов-

то заготовили в достатке, по
тому и согласилась перейти 
работать фуражиром. Но, как 
пришли данные анализа каче
ства кормов, поняла, что не 
будет ни сытной зимовки, ни 
нормальной работы у  фура
жира. Две с половиной тыся
чи тонн неклассного силоса, 
1.200 тонн неклассного сена
жа, сено все черное. Скот с 
лугов пригнали истощенным,
а во дворах стали кормить 
прогнившими кормами, к кон
цу зимовки и таких кормов 
не осталось. Животные пита
лись одной соломой. Какие бу
дут при таком рационе при
весы? Ясное дело, никаких. Не 
выдержала душа, обратно по
просилась в скотники.

Летом на пастбища вышли. 
На площадках—грязь. Выни в 
прямом смысле слова подплы
вали к кормушкам. Который 
год руководство совхоза обе
щает отремонтировать заго
ны, но все руки не доходят. 
Один огромный гурт в 450 
голов сформировали — видан
ное ли дело? Несколько'живот
ных заболели, затем на весь 
гурт болезнь перекинулась. 
Опять привесов нет. В июне у 
нас даже отвесы были. Так 
скотникам тариф выплатили. А 
я не за оклад, за привесы ра
ботаю, и пусть мне создадут 
условия, чтобы я могла их по
лучать.

Больше чем на 200. граммов 
снизились среднесуточные 
привесы на комплексе в про
шлом году по сравнению с 
1984 годом. В декабре были 
неплохие корма, м дела вроде 
пошли на лад. А сейчас си
лос и сенаж вообще на исхо
де, на недельку всего и оста
лось. В Кожевннновский рай
он поехали покупать. Скорее 
бы привезли.

Л. Г. Фомин;
— Руководство нашего хо

зяйства в кормозаготовитель
ную страду всегда стремится 
первым в районе отчитаться о 
завершении работ. Любой це
ной, но быть первыми. По 
технологии закладки сенажа, 
трава должна в валках вя
литься 1не меньше чем полдня, 
у нас же ее зачастую носят 
напрямую. Получается не се
наж, а травяной силос. А в 
силосе одна вода. Уборну ку
курузы ради сиюминутной 
славы начинают раньше сро
ка, даже если погода позво
ляет подождать.

Подъездные пути к дворам 
напрочь разбиты. Кормораз
датчики меняем, как перчат
ки, ' Больше сезона агрегат не 
выдерживает. На двух откор
мочниках нет выгульных дво
ров. Животные не бывают на 
свежем воздухе. Давно руко
водители намереваются рекон
струировать эти дворы, заме
нить металлические решетки, 
о которые животные ломают 
копыта, на деревянный пол. 
Но все одни обещания... То же 
самое и с бригадным подря
дом. Уверен, что он позволил

бы укрепить и трудовую, и 
технологическую' дисциплину. 
Работал зоотехником В. Н. 
Каплунов, вроде бы стали го
товиться к переходу на под
ряд, перевели его в другое хо
зяйство — 1И дело заглохло.

— В нашем районе на от
кормочных фермах практи
чески все коллективы рабо
тают пр бригадному подря
ду, — уверил В. В. Непом
нящих.

— И в  «Южном»?
— Конечно!
Виктор Викторович вызы

вает экономиста райселвхоз- 
управяения. Она ему гово
рит, что в «Южном» под
ряд еще, не внедрили. На
чальник ей не верит и обе
щает с понедельника отпра
вить ее в Нащекино и дер
жать там до тас пор, пока 
экономист «не найдет под
ряд».

Непомнящих набирает но
мер телефона главного эко
номиста совхоза «Южный» 
М. Д. Шкурина. Тот ему otj 
вечает, что коллективный 
подряд на комплексе внед
рят к 1 мая. Виктор Ва
сильевич не соглашается:

— Скотники же зарплату 
получают с привеса? (От 
автора. Это сдельная оплата 
труда). Если скотник прогу
лял, он же за этот день ни
каких денег не получит. (От 
автора. Правильно. По 
КЗоТу не положено опла
чивать прогулы). Ну вот, а̂ 
ты 'Говоришь, что в хозяй
стве нет подряда...

И Виктор Васильевич об
легченно повесил трубку. 
Убедил? Нет. В совхозе 
«Южный» не заключены до
говоры на подряд меж1цу 
звеньями животноводов и 
администрацией. Не создан 
совет бригады. И нет само
го главного показателя, оп
ределяющего суть коллек
тивного подряда, — роста 
производства продутедии при 
снижении затрат.

Экономисггу 1>айсельхозуп- 
равлеяия, осмелившейся спо
рить Со своим начальником, 
видно, придется переселять
ся в Нащеково для поисков 
подряда.

Д. ВАРЧУК.
Ш егарский район.

под З Н А К О М МИРА  
И ЯДЕРНОП РАЗОРШЕИИЯ

На митингах и собраниях трудящиеся обла-

сти выражают единодушную поддержку заяв-

Ленин Генерального секретаря ЦК КПСС

М. С. Горбачева.

« Д в у х  м н е н и й  

б ы т ь  н е  м о ж е т . . .»
Столовая Белоярского лесоперевалочного пункта. Рабо

чие разделочно-погрузочного комплекса С. И. Лысенко и 
бригады на погрузке А. В. Сапрыгина только что пообе
дали, однако расходиться не спешат. Почти каждый из 
35 человек слушал в четверг переданное по радио и. те
левидению Заявление Генерального секретаря ЦК КПСС 
М. С. Горбачева. Каждому есть что сказать по поводу но
вых мирных инициатив Советского государства. Интерес
но узнать и мнение товарищей по работе...

Собрание открывает заместитель секретаря парткома 
Белоярского ЛПК В. А. Непомнящий. В руках у Влади
мира Александровича свежая газета с текстом Заявления.

— Здесь, товарищи, выражена суть нашей политики на 
международной арене. Программа полной ликвидации 
ядерного потенциала, выдвршутая М. С. Горбачевым, впе
чатляет возможностью глобального решения проблемы 
разоружения.

Эту мысль поддержал начальник лесоперевалки Г. В. 
Яткин. Советские люди горячо одобряют последователь
ную миролюбивую политику КПСС, в полной мере разде
ляют ответственность за ее претворение в жизнь. И эта 
ответственность, подчеркнул Геннадий Владимирович, 
должна сильнее подкрепляться трудовыми достижениями.

Наш ответ на происки реакционных маньяков дейст
вен прежде всего добросовестным трудом, укрепляю
щим экономический фундамент страны.

То, что первое в Верхнекетском районе собрание по об
суждению Заявления проведено в коллективах коммуни
стов С. И. Лысенко и А. В. Сапрыгина, не случайно. Они 
известны на Белоярском ЛПК высокой трудовой активно
стью. К примеру, комплекс С. И. Лысенко на месяц рань
ше справился с планом 1985 года, а, встав на предсъездов
скую вахту, по разделке за 15 дней выполнил почти 
треть обязательства (к 25 февраля, дню открытия ХХуП  
съезда КПСС, предстоит отправить потребителям 15,5 ты
сячи кубометров древесины). 'Высокими результатами в 
районном соревновании отличается и бригада А. В. Са
прыгина, занятая на отгрузке хлыстов.

— Двух мнений быть не может, — решительно сказал
молодой бригадир А. В. Сапрыгин, — планете нужен 
мир. Достойным нашим участием в борьбе за него может 
быть только отличная работа. Н. ЧУКОВ.

Верхнекетский район.

Оружие — на свалку
Не вернулж;ь с войны два моих деда и дядя. Они бы

ли молоды и очень хотели жить. Сейчас же, когда во
енные арсеналы наполнены варварским, уничтожающим 
все живое оружием, вопрос стоит бескомпромиссно: быть 
или не быть жизни на Земле, Именно под таким углом 
зрения его и нужно .решать.

Михаил Сергеевич Горбачев в своем Заявлении пред
ложил конкретную программу избавления от оружия 
массового уничтожения. Человечество может вступить в 
XXI век без ядерных бомб. Должен же здравый смысл 
взять наконец верх н.ад слепыми 1Уйихита'ристскими за
машками некоторых господ за океаном.

У меня два сынишки. Вообще наше звено, хотя и 
комсомольоконмолодежное, но уже многодетное. У  Сер
гея Паазлова — двое детей, у Анатолия Близнюка — 
четверо, у Юрия Андреева пока один ребенок. А  у наше
го звеньевого Александра Бубликова меньше недели на
зад родилась третья дочка. Представляете, ей будет все
го пятнадцать лет на пороге 3CXI века. Как хочется, 
чтобы наши дети жили очастливо, без всякого страха за 
завтрашний день, чтобы у них было всегда мирное небо 
над головой. И. ЛАПТЕВ,
комсорг комсомольско-молодежного звена дояров сов

хоза «Заря».
Томский район.

БОРОТЬСЯ СЛОВОМ и ДЕЛОМ
Сохранить мир — дело всех и каждого. Бороться за 

него словом и делом. Настойчиво, принципиально. Что 
можем мы? Многое. Повьппать производительность тру
да, бороться за качество продукции, укреплять дружбу 
между народами. Наш коллектив жилищно-эксплуата
ционного участка № 12 ПЖРТ Советского района взял 
обязательство отработать ка^ждому дополнительно по 20 
'часов. Таким образом мы заработаем и перечислим в 
Фонд мира более двух тысяч рублей. Это наш ответ 
на Заявление М. С. Горбачева, наш вклад в дело мира.

В. НИКУЛИН,
сантехник ЖЭУ-12.

г. Томск.

По пред
съездовскому 

графику

Сотни молодых лесозаго
товителей области заняты 
сегодня на разных участках 
лесного конвейера, .работаю
щего в горячем предсъез
довском ритме. Не исклю
чение и Комсомольский лес
промхоз Первомайского рай
она.

Почти на 40 процентов пе- 
ревьшолиила план 1985 го
да по разделке древесины 
комсомольско - молодежная 
бригада нижнего склада 
Комсомольского ЛПХ. Со 
значительным перевьшолне- 
нием идет коллектив и в 
новом году, это показали 
итоги первой декады янва
ря. Тон в .работе задает 
бригадир А. Капышев.

Среди молодых операто
ров агрегатной техники луч
ших показателей в эти дни 
добивается занятый на 
«ЛП-33» В. Гилев.

Включился в предсъездов
ское соревнование и комсо- 
мольскочмолодежный эки
паж тепловоза УЖД, воз
главляемый И. Ансимовым. 
Экипаж вызвал на социали
стическое соревнование ана
логичный коллектив В. Омо- 
лянчука из Ергайского лес
промхоза.

А. РАЗУМОВ.

Комсомольские
организации

области

Гордость 
фермы — КМК

В каникулы 
на стройку

В ньшешнем году продол
жается практика форчшро- 
вания зимних студенческих 
строительных отрядов. Во 
время каникул, в январе- 
феврале, их ^йцы окажут 
помощь строительным орга
низациям «Томлеспрома» и 
«Томскгаэстроя». Отряд, 
сформированный в ТЛИ, от-

Комсомольско - молодеж
ный коллектив Батуринской 
молочнотоварной фермы сов
хоза «'Вперед» хорошо из
вестен не только в Шегар- 
ском районе. Среди наград 
мастеров машинного доения 
— почетное звание «Имени 
XII Всем1фного фестиваля 
молодежи и студентов», зна
ки ЦК ВЛКСМ «Молодой 
гвардеец одиннадцатой пя
тилетки».

Батуринцы стали победи
телями областного соревно
вания пар КМК 1985 года:

Крепить 
дело мира
«Заявление Генерального 

секретаря ЦК КПСС М. С. 
Горбачева, в котором выдви
нуты новые крупные вне
шнеполитические инициати
вы, единодушно поддержи
ваем. Будем крепить дело 
мира самоотверженным,
творческим трудом!» — так 
коротко можно сформулиро
вать содержание выступле
ний участников многочис
ленных митингов, состояв
шихся в трудовых коллек
тивах области.

В горячем предсъездов
ском ритме работают сего
дня лесозаготовители. Вы
ступившие На митинге кол
лектива УЖД Лайского лес
промхоза ветеран войны и 
труда диспетчер И. Т. Пал- 
кин, молодые машинисты 
Т. Бабинцев и В. Михеев 
подчеркнули: «Заявление то
варища М. С. Горбачева под
держим делом. Ответом на 
этот важнейший документ 
будет безусловное’ выполне
ние высоких социалистиче
ских обязательств».

— Наши мирные устрем
ления, — сказал на митинге, 
состоявшемся на Томском 
заводе режущих инструмен
тов, мастер заготовительного 
цеха В. А. Кобелев, — мы 
доказываем ударной рабо
той. Коллектив цеха обя
зуется в кратчайшие сроки 
освоить выпуск сверл чет
вертого конуса по новой 
технологии.

Об ускоренном освоении 
нового оборудования говорил 
резьбошлифовщик цеха № 4 
ТЭРИ Н. Г. Костомаров. В 
резолюции митинга наряду 
с пунктом о полной под
держке новых мирных ини
циатив записано: к дню от
крытия XXVII съезда КПСС 
выпустить изделий с износо
стойким покрытием на 200 
тысяч рублей.

ОМУ-15 «Химстроя» занято 
на сооружении новых произ
водств объединения «'Гомск- 
полимир». Бригадир В. В. 
Синичкин, выступая на ми
тинге, призвал товарищей 
трудиться с максимальной 
отдачей, не уходить с рабо
чего места, не выполнив 
сменного задания.

■Конкретный пункт запи
сал в своей резолюции кол- ■ 
лектив автоколонны № 1977: 
в период с 17 января до от
крытия съезда партии сэко
номить 8 тысяч литров го
рючего, перевезти сверх 
плана 200 тысяч пассажиров.

На спичфабрике «Сибирь» 
единогласно решено допол
нительно отработать один 
день на сэкономленных ре
сурсах, средства, заработан
ные в этот день, перечис
лить в Фонд мира.

■Митинги в поддержку За
явления товарища М. С. 
Го^ачева прошли во всех 
районах области. Тружени
ки сельского хозяйства, как 
и работники промышленно
сти, строители, дали слово 
улучшать работу. Больше 
производить продукции на 
животноводческих фермах, в 
срок и с высоким качеством 
завершить подготовку к по
левой отраде первого года 
двенадцатой пятилетки.

Е. МИХАЙЛОВ.

они получили по 3.642 
килограмма молока от ко
ровы в среднем по звену. 
Неплохо поработали все 
шестеро девчат, высокие 
показатели у звеньевой 
Л. Логожиной, у комсорга 
Г. Байгуловой, но самого 
высокого надоя добилась 
3. Байгулова—по 3.794 кило
грамма молока от коровы.

Ватуринское КМК сорев
нуется с молодежным зве
ном Красноярской фермы 
совхоза имени XXII съезда 
КПСС. Оба коллектива се
годня борются за то, чтобы 
к открытию XXVII съезда 
партии подготовить наибо
лее весомый трудовой пода
рок.

А. КРОТ.

правится в Стрежевой, сту
денты ТИСИ — в Новоте- 
гулвдетский леспромхоз, уча
щиеся лесотехнического тех
никума — в Чаияский ЛПХ.

Первым к работе присту
пает отряд «Данко» Томско
го медицинского института. 
Он будет строить в Ергай- 
ском леспромхозе двухквар
тирный жилой дом. I

В. ЛОБАЧ.

«Компьютерный
десант»

Акция под таким назва
нием впервые была пред
принята комсомольцами од
ного из свердловских вузов. 
Цель акции — познакомить 
сельских школьников с со- 
веряненнейшими образцами 
!вычислительной техники. 
Причем доставляется она 
прямо в класс.

В первой половине февра
ля группа комсомольцев — 
студентов и молодых со
трудников ТИАСУРа—по за
данию областного комитета 
ВЛКОМ отправится в шко
лы Асиновского района. 
Специальный ав.тобус суме
ет за день доставить и 
«учителей», и компьютеры 
в две-три школы, где участ
ники десанта проведут за
нятия По основам вычисли
тельной техники и програм
мирования.

Прежде подобные занятия 
для сельских школьников 
прюводились только в ин
ституте.

С. МЛЙСТРОВОЙ.

I .
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Рассказы о коммунистах

ХРОНИКА 
ЕДИНОГО 

ПОЛИТДНЯ
Активно, организованно 

прошел в области оче
редной единый полит- 
день. Он проводился по 
теме: «За здоровый быт, 
содержательный образ 
жизни каждого человека, 
каждой семьи», а в кол
лективах лесников по те
ме; «Вывезти к XXVII 
съезду КПСС 28 процен
тов и к 1  мая—58 процен
тов древесины от годово
го объема — задача кол
лективов лесной промы
шленности». Более 6 ты
сяч докладчиков обкома, 
горкомов и райкомов 
партии, хозяйственных 
руководителей выступи
ли в трудовых коллекти
вах, где состоялся заин
тересованный, полезный 
разговор.

КИРОВСКИЙ РАЙОН
На этот раз, кроме до

кладчиков, политинфор
маторов райкома КПСС, 
активное участие в еди
ном политдне приняли 
преподаватели школ. Бо
лее 200 педагогов побыва
ли у своих шефов. Ведь, 
как правило, большинст
во родителей ребят тру
дятся именно в этих кол
лективах. Поэтому встре
чи вызвали взаимный 
интерес, в ходе их было 
высказано немало пред
ложений.

В  цехе № 22 электро
лампового завода высту
пила учительница школы 
№ 8 В. Ф. Небывайлова. 
Между школьным и тру
довым коллективами дав
но поддерживаются кон
такты. И все же зача
стую они носят случай
ный характер. Пора по
думать о совместном про
ведении мероприятий. 
Школьники и взрослые 
могли бы вместе ходить 
на лыжах, готовить кон
церты. Это предложение 
горячо поддержали при
сутствующие.

Во время встреч учи
телей с трудовыми кол- 
.лективами выработаны 
темы совместных дейст
вий по организации со
держательного отдыха, 
возведению спортсоору- 
жений.

ВЕРХНБКЕТСКИЙ
РАЙОН

Единый политдень про
ходил в непростой обста
новке. Ведь сегодня рай
он отстает от суточного 
задания по вывозке дре
весины. Чтобы навер
стать упущенное, необхо
димо ежедневно выво
зить по 13 тысяч 190 ку
бометров леса (норма — 
12 тысяч кубометров). За
дание напряженное, и 
оно требует четкой, дело
вой организации труда.

Все члены бюро райко
ма КПСС побывали в 
транспортных цехах, 
многое сейчас зависит от 
слаженности действий, 
энтузиазма этих коллек
тивов. Разговор отразил 
озабоченность рабочих 
коллективов сложившей
ся обстановкой, их стрем
ление поправить дела. 
На всех встречах еще 
раз были проанализиро
ваны итоги за 15 дней 
января. Лесозкготовители 
вскрывали неиспользо
ванные резервы, говори
ли о том, что мешает ра
ботать. Речь шла и о до
полнительных мерах — 
бригады, занятые трелев
кой, решили трудиться 
по удлиненному рабоче
му дню. Те, кто сегодня 
отстает, выйдут трудить
ся в выходные дни. Не 
уходить со смены, пока 
не выполнено задание, — 
такое решение принято 
во всех коллективах ле
созаготовителей.

АСИНОВСКИЙ
РАЙОН

Как известно, лесозаго
товители Лайского лес
промхоза в числе других 
выступили с инициати
вой по достойной встрече 
XXVII съезда КПСС и 
выполнению большей час
ти годового задания к 
1 мая.

iB ЛПХ идет ударный 
четырехмесячник. Объяв
лено социалистическое 
соревнование под деви
зом «XXVII съезду КПСС 
— 27 ударных декад» 
Ежедневно подводятся 
итоги, определяются по 
бедители, выясняются 
причины отставания от
дельных коллективов. 
Полезный разговор сО' 
стоялся и на едином по
литдне, сама тема кото 
рого была посвящена раз
витию инициативы кол
лективов лесной отрас
ли, одобренной ЦК КПСС. 
Перед тружениками ЛПХ 
выступили первый секре
тарь Асиновского горко 
ма КПСС А. Д. Колтыков, 
директор ЛПХ А. С. Юз- 
вюк, другие руководите
ли. В основном речь шла 
о том, что мешает доби
ваться сегодня более ве
сомых результатов. В ча
стности, отмечали высту 
пающие, не всегда прояв 
ляется должная забота о 
людях. Лесники говорили 
и о том, что необходимо 
проявлять больше требо
вательности к нарушите
лям дисциплины, более 
четко организовывать ход 
работы.

ЕЕ ЛЮВОВЬ Н т В О Г А
П р о б л е м ы
НЕФТЯНОГО
С Е В Е Р А

...Еабочий день в корпусиосварочном 
цехе Моряковской РЭБ флота начинается 
с г^дка, требовательного и делового. Кран- 
балка неторопливо растаскивает по ра
бочим местам грохочухцие листы железа. 
Электпрооварщики получают электроды, 
тянут кабели к своим объектам. Сегодня 
в плане ремонт нескольких огхюмных, с 
человеческий -рост, черпаков для Томско
го порта. Сварка, наплавка. Лариса Пав
ловна привычным жестом закрывает лицо 
щитком, фонтаном брызжут огненные ис
кры — электросварщица начала очеред
ной рабочий день.

Согласитесь, это непросто — быть элек
тросварщицей, работать в вечном грохоте, 
треске и дыме, в ореоле огненных искр. 
Работать так, чтобы ежедневно перевы
полнять дневное задание, на три года опе
режая в сроках календарь пятилетки и 
при этом оставаться милой женщиной. 
Именно эта женщина — неоднократный 
победитель внутриваводокого соцсоревно
вания, одна из лучших по профессии, на
граждена медалью «За трудовое отличие». 
Непросто в этом сугубо мужском коллек
тиве быть и се«1ретарем партийной орга
низации, причем признанным, авторитет
ным. Не случайно ведь рост партийных 
рядов за счет приема молодых рабочих в 
цехе выше, чем в других организациях, и 
авторитет у молодых коммунистов здесь 
высок. Возьмите, например, электросвар
щика Василия Уткина, сумевшего добить
ся высокого профессионального мастерст
ва, или бригадира судокорпусяиков В. А. 
Суслова, чья бригада за хорошие показа
тели в работе выдвинута на участие во 
всесоюзном и всероссийском социалисти
ческом соревновании Министерства реч
ного флота; Н. В. Позднякова, специалис
та ширского профиля, передовика произ
водства. Все они выросли на гладах у Ла
рисы Павловны, с ее доброй руки вступи
ли в партию. Сейчас один из них являет
ся членом парткома, два других — депу
татами Совета, уважаемыми в коллективе 
и в поселке людьми. Ц живет в делах каж
дого из них «беспокоинка» их па1ртийного 
секретаря.

Двенадцатый год пошел, как Лариса 
Павловна Шульжик начала работать в це
хе. Что же заставило ее, молодую, хруп
кую тогда женщину, выбрать эту профес
сию? Пожалуй, в первую очередь интерес: 
выйдет ли сварной шов таким же. как у 
мужа, у которого начала учиться, или как 
у М. А- Скворцовой, в то время уже опыт
ной сварщицы?

Теперь уже забылась первая неопыт
ность. Это сейчас Лариса Павловна имеет 
личное клеймо качества, сдает продукцию 
с первого предъявления, а тогда... Особен

но трудной оказалась сварка потолочного 
шва, его осваивала долго. Теперь любая 
работа ей по плечу, и делает она ее без
отказно, не деля на аьичадную или невы
годную: раз надо, значит, надо. Наверное, 
еще и поэтому за ней репутация надежно
го человека.

Надежность и качество — основные 
критерии ее сегодняшней работы. За дол
гие годы появились легкость, сноровка, 
присущая опытному мастеру. Нынче 
Шульжик учит этому молодежь.

Надежность, активность, неравнодушие 
присущи ей и в общественной работе. Ей 
удается справляться с хлопотливыми обя
занностями депутата поселксшого Совета, 
члена парткома, члена Обского баскомфло- 
та Западно-Сибирского речного пароходст
ва, члена Томского райко.ма партии, члена 
родительского комитета школы, где учит
ся ее младший сын. Сьшовьями своими 
она гордится не без основания: спортив
ные, увлеченные своим делом ребята. 
Старший — курсант высшего военного 
авиационного училища, младший учится в 
восьмом классе. Многие черты характера 
они .взяли, пожалуй, от матери, от ее 
энертии и любви к жизни.

Лариса Павловна любит свою работу, 
поселок, в котором живет, и людей, жи
вущих рядом. Ее многое волнует. Да и 
есть над чем задуматься. Не такой была 
Моряковка в 74 году, когда семья 
Шульжик приехала сюда из знойного 
Узбекистана. Несмотря на суровый кли
мат. здесь нравилось все: ухоженные,
уютные улицы и добротные новые тогда 
двухэтажки, прекрасная прихггань с краси
вой набережной и парком на ней. Велико
лепный вечнозеленый бор, пятикиломет
ровая лыжня прямо в центре поселка. 
Клуб «Водник» с многолюдной самодея
тельностью...

А сегодня? Не может не тревожить ком
муниста Л. П. Шульжик снижение «жиз
ненного тонуса» в поселке. Поэтому с та
кой болью говорит она об этом на плену
мах райкома и активах, на районной пар
тийной конференции, на заседаниях парт
кома и партсобраниях. Надо, надо подни
мать в Моряковке спорт и культуру, стро
ить жилье. Поселку нужны детское отде
ление больницы, новая АТС. Необходимо 
основательно и срочно решать очень мно
гие социальные и бытовые вопросы. Это 
волнует очень многих и, конечно, Ларису 
Павловну Шульжик — коммуниста, депу
тата поселкового Совета, делегата недавно 
состоявшейся областной партийной конфе
ренции.

М. СОБОЛЕВА,
заведующая парткабинетом Моряков

ской РЭБ флота.

ВЫСОКОЕ
ЗВАНИЕ

Екатерина Васильевна 
Тимощенко ветеран
труда специализирован
ного управления отделоч
ных работ треста «Томск- 
газстрой». Сегодня она — 
член горкома партии, а 
коммунистом стала четы
ре года назад. С тех пор 
ведет активную общест
венную работу. В кол
лективе ее знают как хо
рошего наставника моло
дежи.

Бригада штукатуров- 
маляров Е. В. Тимощенко 
не зря носит высокое 
звание бригады комму
нистического труда: она
всегда на передовых по
зициях в соревновании 
строителей треста н горо
да.

Фото Н. Лесникова.

С интересом прочитал в 
«Красном знамени» очерк о 
бригаде Т. Г. Фаттакова. 
Слов нет: Фаттахов — не
заурядный .руководитель, 
подлинный Мастер, а дости
жения его бригады велико' 
лепны. Но очерк вызвал не 
только одобрение, но и же
лание еще раз поразмьк- 
лить

О ДОСТИЖЕНИЯХ 
ФАТТАХОВЦЕВ

В конце очерка авторы 
четко выделили 6 пунктов, 
отражающих суть опыта 
этого коллектива. Пять из 
них по существу представ
ляют собой не столько спе
цифические, аколько общие 
условия высокопроизводи
тельной работы буровиков, 
да и не только их. Разве 
ориентация на максималь
ную производительность, 
постоянная профилактика 
техники, высокая квалифи
кация, хорошая физическая 
подготовка (кстати, необхо
димая всем, в чьей работе 
есть хотя бы элементы фи
зического труда) — разве 
эти факторы таят в себе ка
кие-то открытии? Почему 
же эти бесспорные положе
ния не стали руководящи
ми во многих других брига
дах объединения?

Суть же опыта бригады 
Фаттахова главным об1ра- 
зом в том, что, обладая на
бором замечательных ка
честв, мастер и его помощ
ники сумели известные и 
правильные положения
сделать нормой работы 
| )̂игаяы. И в этом плане 
опыт бригады Фаттахова, 
как и любой Подобный, ма- 
ловоспроиэводим в массо
вом масштабе. Нет способов 
перенести высокие личност
ные качества — техниче
ские знания, оргешизацион- 
ные способности, житейские 
умения — на другие кол- 
лективьь

Беаусловно, бригада Фат
тахова оказывает революци
онизирующее влияние на 
многие другие. Чем? Тем, 
Что, работая отнюдь не в 
привилегированных услови
ях, этот коллектив делом 
показывает неординарные 
результаты, увлекает за со
бой остальных.

Чтобы бригады, подобные 
фаттаховской, стали не еди
ничным явлением, щ^жна 
соответствующая система 
планирования, оценки дея
тельности и материального 
стимулирования, необходим 
соответствующий хозяйствен
ный механизм. Отвечает ли- 
этому требованию практика' 
«Томскнефти » ?

ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ
Что такое «Томскнефть»? 

Многоотраслевое объедине
ние, включающее 22 самых 
различных предггриятия: 
буровиков, транспортников, 
строителей — и так далее, 
вплоть до совхоза и дет
ских садов. Объединяющим 
их в экономическом плане 
началом является конечный 
результат: добытое и реали
зованное углеводородное сы
рье. Казалось бы, планиро- 
вгщие, оценка работы, ма
териальное стимулирование 
каждого Подразделения
должны вестись в строгом 
соответствии с вкладом в 
конечный результат объеди
нения. Это и так, и не так. 
Строгого соответствия меж
ду этим вкладом и величи
ной фонда материального 
поощрения, нет. Такие тра
диционные планово-отчет
ные показатели, как тонно- 
километры у транспортни
ков, .далеко не полностью

ОПЫТ? НОРМА РАВВТЫ
Ученый-экономист размышляет о бригадной форме 
организации труда в нефтяной промышленности

ориентируют соответствую
щие предприятия на дости
жение единой цели объеди
нения. По мнению началь
ника планово - экономиче
ского отдела «Томскнефти» 
А. Я. Алиева, существую
щая система оценочных по
казателей малоэффективна. 
Кстати, эта проблема не ре
шена и по отрасли в це
лом.

Здесь самое время вер
нуться к очерку о бригаде 
Т. Г. Фаттахова и вспом
нить вт̂ зрой пункт слагае
мых опьгга этого коллекти
ва. Его суть — в том, что 
фаттаховлды, отчисляя часть 
премиального фоТада хоро
шим смежникам, обеспечи
вающим вькокие результа
ты их работы, тем самым 
на уровне бригады частич
но корректируют несовер
шенство хозяйственного ме
ханизма объединения. Но 
насколько такой опыт при
емлем для всех?

Чтобы заинтересовать
смежников, нужно либо 
уже иметь стимули^рующий 
фонд, либо дать гарантии, 
что такоц фшя появится. В 
любом случае такие гаран
тии может дать только хо
рошо работающая бригада.
А ее хорошая работа зави
сит во многом от труда сме
жников... Получается зам
кнутый круг.

Присмотримся к хозяйст
венному механизму на уро
вне предприятия и брига
ды. Результаты первичного 
коллектива зависят от трех 
факторов: отношения к
труду всех членов бригады; 
технической оснащенности; 
работы смежников, входя
щих в состав данного пред
приятия, общезаводских 
служб и ИТР, не включен
ных в бригаду.

Начнем с вадкнейшего, / 
первого, фактора. Сейчас 
много говорится об активи
зации человеческого факто
ра, и здесь на одно из пер
вых мест выдвигается бри
гадная форма организации 
и оплаты труда. Как теоре
тик, пытающийся оказать 
помощь практике, скажу: 
без наведения элементарно
го порядка, по крайней ме
ре, на уровне бригады, без 
компетентных и тр^ова- 
тельных руководителей на
стоящая бригадная форма 
организации труда просто 
невозможна. Кстати ска
зать, наличие высоких про
фессиональных качеств у 
руководителей, элементар
ный порядок везде и во 
всем способствуют улучше
нию дел в первичных кол
лективах сами по себе, и без 
бригадных форм. Но для 
этого нуж1Но стечение благо
приятных обстоятелвствс 
.высокие личностные каче
ства не только руководите
ля, но и большинства чле
нов коллектива, что скорее 
является исключением, чем 
правилом.

Только на основе бригад
ной <^рмы организации 
труда, которая на деле ста
вит рабочего в положение 
коллективного хозяина, мо- 
жно ожидать эидчительного 
и массового улучшения от
ношения работников к сво
ему труду. Для этого же 
необходима в первую оче
редь система рабочего само
управления, предполагаю
щая, что все 1В1нутрвнние 
вопросы

БРИГАДА РЕШАЕТ 
САМА

Очень важен статус бри

гадира. Во-первых, он дол
жен избираться коллекти
вом — и в  этом особенность 
его положения на фоне дру
гих руководителей. Во-вто
рых, бригадир должен оста
ваться рабочим, то есть ис
пользовать на собственно уп
равленческие функции лишь 
часть своего рабочего вре
мени. Это — необходимые 
условия здорового климата 
в коллективе.

Эти аксиомы рабочего са
моуправления, по моему 
мнению, на предприятиях 
«Томскнефти» не вьвдержи- 
ваются: во главе бригад
стоят администраторы, они 
же возглавляют и советы 
бригад. Суть дела в том, 
что многие бригады, в том 
числе и фаттаховская, если 

. придерживаться строгой 
терминологии, — это участ
ки. Сам Фаттахов ведь не 
бригадир, а мастер. Факти
ческие бригады — это от
дельные вахты во главе с 
бурильщиками. Схема тако
ва: при мастере действует 
совет бригады, объединяю- 
щий руководителей вахт. 
Вклад каждой вахты в об
щее дело оценивается КТУ, 
учитывающим не трлько вы
работку, но и качество пе
редачи напарникам рабоче
го места (иначе неизбежны 
потери на «стыках»).

Вспоминаю схему отлич
но работающего участка 
№ 74 завода «Электроцент- 
ролит» объединетия «Сиб- 
электромотор», где недавно 
довелось побывать. Там ог
ромная — больше 80 чело
век — комплексная бригада, 
включающая шесть техно
логических бригад и подчи
няющаяся старшему масте
ру А. И. Волод1шу, молодо
му и толковому инженеру. 

^Совет же бригады включа
ет шестерых руководителей 
технологических бригад, а 
для полного рабочего конт
роля — и шестерых рядо
вых рабочих и возглавляется 
А. М. Алтзосовым, одним из 
первой шестерки. Старший 
мастер в состав совета 
бригады не входит, но в 
его работе принимает обяза
тельное участие. Все реше
ния совета после утвержде
ния их старитам мастером 
принимают силу приказа и 
обязательны для вьшоляе- 
ния всеми тружениками 
участка. Думаю, что такая 
схема — с некоторыми кор
ректировками — применима 
и к «Томскнефти».

'В буровььх коллективах 
объединения самоуправяяе- 
мость поставлена неплохо 
— я убедился в этом, зна
комясь с практикой дея
тельности Томского УТШ. 
iKyAa хуже обстоит дело с 
бригадным хозрасчетом, с 
моральной и материальной 
■'«привязкой» к бригаде ин
женерно-технических работ
ников и вспомогательных 
слунФ. По мнетшю отдела 
труда и зара(^ной штаты 
«Томскнефти», в бригадах 
очень плохо поставлен учет 
затрат важнейших матери
альных ресурсов, не нала
жено обучение бригадиров.

Но если хоть чуть при
подняться н̂ ад уровнем 
бригады, то о рабочем само
управлении yi^e не может 
быть и речи: советов брига
диров на предприятиях ли- 

вовсе не существует, ли
бо они подмеяякпся совета
ми мастеров. Слов нет, та
кой коллективный орган то
же нужен, но он никак не

заменит первого.
Я товорил на ЭТУ тему со 

специалистами по ТРУИУ из 
нефтяной отрасли. Мне воз
ражали: специфика того же 
бурения не позволяет копи
ровать работу органов са
моуправления, существую- 
1ЦИХ на заводах... Бесспорно, 
так оно и есть. Но кто го
ворит о копировании? Ну
жен творческий подхол 
полностью учитывающий 
особенности производства. 
Но принципиально важно 
другое: необходима рабочая 
координация деятельности 
рабочих коллективов. Это— 
огромный 1)езерв роста, под
линное использование бога
тейших возможностей «че
ловеческого фактора». Как 
реализовать эти возможнос
ти? Готовьгх рецептов нет. 
Н̂ ужно разра1№тать всесто
ронне продуманную и глу
бокую программу действий 
в этом направлении. И вот— 

НАПРАВЛЕНИЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 

РАБОТЫ
Объединение «Томск

нефть» располагает огромны
ми материальными и чело
веческими ресурсами, и 
есть возможность довести до 
совершенства использование 
этого потенциала. Нужно не 
на словах, а на деле про
вести реоргашгаацию всего 
хозяйственного механизма, 
который при больших за
тратах энергии работает все 
же Во многом вхолостую. 
Взглянем хотя бы, чем за
нимаются руководители как 
объединения, так и входя
щих в его состав организа
ций? Текучкой, залатывани- 
ем самых неотложных про
рех. На работу гю перспек
тивному развитию не оста
ется ни сил, ни времени.

Перестройка экономики 
предприятия в соответст
вии с требованиями партии 
возможна только на основе 
научного подхода. В то же 
время такой подход должен 
бьггь предельно конкретным. 
Я убежден: возникла и на
зрела необходимость созда
ния в рамках объединения 
научно-экономической слу
жбы, имеющей право выда
чи обязательных рекомен
даций. Разговоры об эконо
мических исследованиях в 
области организации труда 
в «Томскнефти» идут дав
но, но дело сводится к то
му, чтобы раздать эту боль
шую работу по так на
зываемым хоздоговорам. 
Могу с уверенностью ска
зать, к че5одг это приве
дет: к разбазариванию
средств, растаскиванию ре- 
ОфЬов. Взамен же — отче
ты, не имеющие ничего об
щего с практикой.

Предлагал создание навой 
службы в Объединении, я 
отчетливо вижу ее структу
ру. Пять квалифицирован
ных специалистов. Мини
мум затрат. Право на эк- 
сперим!ент. И хотя  ̂бы один 
решающий голос в совете 
объединения. Усложнить и 
без того сложные экономи
ческие отношения такая 
служба не сможет, а вот уп
ростить и оздоровить — 
сможет беаусловно, И это— 
один из путей выхода на 
новые высоты нефтяной от
расли, главной отрасли об
ласти.

Е. ГАВРИЛЕНКО, 
кандидат экономических 
наук, доцент кафедры 
политэкономии Томско
го политехнического ин- 

ститута.

И н д у с т р и я  к о м м у н а л ь н о г о  б ыт а
в проектах новой редакции Программы партии и 

Основных направлений экономического и социаль
ного развития СССР на 1986—1990 годы и на период 
до 2000 года большое место отводится повышению 
благосостояния трудящихся, у:}учшению условий 
их труда и быта. В решении этой, задачи важная 
роль принадлежит жилищно-коммунальному хо
зяйству, важнейшей составляющей сферы обслу
живания населения.

Известен факт: стоимость 
основных фондов жилищ- 
но - коммунального и быто
вого хозяйства составляет 
около четверти всех основ
ных фондов страны. Ины
ми словами — из каждых 
четырех рублей основных 
фондов один рубль прихо
дится на долю жилищно- 
коммунального обслужива
ния. По мере того, как 
улучшались материальные 
и социально-культурные ус
ловия жизни людей,' повы
шался спрос и на комму
нальный сервис. Соответст
венно совершенствовались и 
услуги.

Это мы чувствуем на 
примере Нс1Ш€Й области. За 
последние годы возрос раз
мах жилищного и комму
нального строительства,
увеличился объем услуг на
селению. Но спрос все еще 
не удовлетворяется. Не уда
лось повсеместно достиг
нуть норм коммунального 
обслуживания. Медленно 
растут механизация и авто
матизация производствен
ных процессов, допускают
ся нерасторопность и безы

нициативность в работе 
жилищных эксплуатацион
ных организаций, на что 
справедливо жалуется насе
ление.

С чем связаны перспекти- 
' вы коммунального обслу
живания? С ускорением на
учно - технического прог
ресса. Управление жилищ- 
но - коммунального хозяй
ства на 12-ю пятилетку 
разработало программу по 
внедрению достижений
НТП, которая утверждена 
партийными и советскими 
органами области, коллеги
ей Министерства жилищно- 
коммунального хозяйства 
РСФСР.

Наибольшее внимание в 
ней отведено содержанию 
жилья. Вопросы сохранно
сти и продления сроков 
службы домов являются та
кими же актуальными, как 
и новое строительство. Из
вестно также, что важней
шее условие улучшения 
эксплуатации и ремонта 
жилищного фонда—укрепле
ние материально - техни
ческой базы. В данном слу
чае речь идет не о прими

тивных мастерских, а о та
ких подразделениях, где 
можно применять меха
низацию производства, 
внедрять |Мероприятия по 
сокращению ручного труда, 
автоматизации инженерно
го оборудования.

Строительство баз мы 
увязываем с новой схемой 
управления жилищным хо
зяйством, в которой глав
ным звеном является произ
водственный жилищно-ре
монтный трест (ПЖРТ). В 
практической деятельно
сти будем опираться на 
разработанные отрасле
выми институтами типовые 
проекты блоков производст
венно - технического об
служивания жилищного 
фонда. Проекты эти разра
ботаны таким образом, что 
производственно - техниче
ская база треста совпадает с 
административным делени
ем (трест — район, трест 
— город), а жилищно-экс
плуатационные участки 
.(ЖЭУ) привязаны ко всем 
новым жилым микрорайо
нам и кварталам.

На каждые 100—150 ты
сяч квадратных метров жи
лой • площади планируется 
одно ЖЭУ. В его эксплуата
ционном блоке предусмот
рены установка системы 
телемеханического упрад- 
ленич всем инженерным 
оборудованием жилых до
мов, диспетчерская, ава
рийные и энергетиче
ские службы. Непременное 
условие — наличие поме
щений для работы с насе
лением, особенно детьми и

молодежью по месту жи
тельства. На производствен
ных площадях будет нала
жен вьшуск санитарно-тех
нических, столярных и дру
гих изделий, которые необ
ходимы для текуш,его ре
монта и эксплуатации 
жилья. !Все это и будет оз
начать переход жилищно
го хозяйства на индустри
альную основу.

Насколько реально созда
ние таких производствен
но - технических блоков? 
Они действуют уже во мно
гих городах. Сделаны пер
вые шаги и у нас. До
стигнута договоренность о 
создании подобных блоков: 
управлением «Химстрой» 
для Ленинского ПЖРТ (ра
бота эта уже ведется). Том
ским территориальным уп- 
,равлением строительства 
для Советского ПЖРТ. На 
существующей базе в Ле
нинском тресте внедряется 
.автоматизация лифтового 
хозяйства, по типу «Скорой 
помощи» налаживается вы
полнение заявок.

В связи с тем, что пла
нируется все ведомствен
ное жилье передать на ба
ланс Советов, строительст
во этих блоков должно осу
ществляться одновременно 
с вводом нового жилья и 
tipifflHMaTbCH вместе с до
мами - новостройками. Тут 
мы вынуждены обратить
ся в уксы облисполко
ма и горисполкома, в про
ектные организации, чтобы 
они предусмотрели в пла
нах на 12 -ю пятилетку их 
привязку и строительство.

Нельзя допустить, чтобы 
новые микрорайоны разви
вались без ремонтной базы 
и помещений, необходимых 
для работы с населением.

К этой проблеме тесно 
примыкает еще одна, реше
ние которой также зависит 
от областных организаций. 
Поскольку темпы строитель
ства жилищно - коммуналь
ных объектов отстают от 
темпов стрюительства жи
лья, дома - новострой
ки подключаются к пере
груженным инженерным се
тям или по временным ‘ 
схемам, параметры комму- 
'яальНОго обслуживания 
резко снижаются. Это вы
зывает справедливые жало
бы жильцов. К сожалению, 
плановые органы не прояв
ляют должного внимания к 
решению этой проблемы, 
хотя они и обязаны коор
динировать лимиты подряд
ных работ при застройке 
микрорайонов. Тем более 
что строительство жилья и 
инженерных сооружений, 
как правило, осуществляет
ся одним подрядчиком. Ве
сти же техническое nejieoc- 
нащение на базе существу
ющих коммуникаций чрез
вычайно трудно.

Важной , проблемой явля
ется совершенствование си
стемы централизованного 
инженерного обеспечения 
водой, теплом и своевре
менного отвода стоков. О 
чем конкретно речь? Что
бы не было перебоев в 
снабжении коммунальными 
благами, должно четко ра
ботать оборудование цент

ральных тепловых пунктов 
(ЦТП), всех коммуникаций. 
Добиться этого непросто, 
если учесть, что в ЦТП, 
как правило, нет постоян
ных дежурных, неисправ
ности выявляются либо при 
обходе, либо становятся 
известны по сигналам 
жильцов. Но вдруг авария 
произойдет ночью, вдруг о 
ней не смогут сообщить 
своевременно? Тогда возмо
жны большие потери теп
ла, воды. Обеспечить нуж
ные параметры теплоноси
теля и исключить аварий
ные ситуации поможет 
только автоматизация теп
лоснабжения города. Она 
дает возможность также 
снизить расход энергии и 
.обеспеч1ить его экономию. 
Монтаж такой автоматизи
рованной системы также 
планируется на 12 -ю пяти
летку.

Значительное развитие 
на базе достижений науч
но-технического прогресса 
получит банно - прачечное 
хозяйство. Ставка делается 
на разработанный Акаде
мией коммунального хозяй
ства имени К. Д. Памфило
ва комплекс машин для 
стирки белья, в основу ко
торых положен модульный 
принцип. Он обеспечивает 
высокую степень механиза
ции обработки белья по 
Всему технологическому 
циклу. В будущем пятиле
тии планируется построить 
три прачечные фабрики, в 
которых установят подоб
ное оборудование. По уров
ню механизации и техниче

скому оснащению они не 
уступят самым современ
ным предприятиям. Будут 
переоснащаться бани. Ведь 
в них возрастает спрос на 
комплекс оздоровительных, 
лечебно - гигиенических ус
луг. Поэтому продолжим 
реконструкцию бань с раз
мещением в них парных, 
тренажеров.

В общей сложности за 
пятилетие будет обновлено 
свыше полутора тысяч 
единиц оборудования. Про
должатся разработка и 
внедрение автоматизиро
ванных систем управления 
ЖИЛИ1ЦНЫМ и коммуналь
ным хозяйством на базе 
современных ЭВМ (АСУ — 
жилкомхоз, АСУ — конт
роль и другие). Упор, та
ким образом, — на техни
ческое перевооружение всех 
предприятий хозяйства, что 
позволит повысить качест
во услуг.

На техническое переос
нащение отрасли выделе
ны средства. Утверждены 
мероприятия по ускорению 
научно - технического прог
ресса. Они одобрены трудо
выми коллективами, взяты 
под контроль администра
цией, партийной и профсо
юзной организациями. Ва
жно добиться их выполне
ния в полном объеме, что
бы коммунальное обслу
живание области подня
лось на новый уровень.

Л. КОСС, 
заместитель начальни
ка областного управле
ния жилищно - комму- 

нальното хозяйства.
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Студент 
всегда студент ИЩИТЕ ТЕЛЯТНИКОВА!

За две недели студент 
электрофизического факуль
тета ТПИ Станислав Телят
ников восстановил импорт
ный электронный микро
скоп, простоявший около 
двух лет «мертвьш грузом» 
на кафедре технологии ме
талла.

Микроскоп производства 
ГДР стоил 30 тысяч Р5̂ лей, 
но цену свою вполне оправ
дывал, так как значительно 
упрощал структурный ана
лиз металлов и сплавов.

Сессия. Мгновение перед ответом... Преподаватель Влади
мир Анатольевич Бондарь еще не выставил оценку, но те в 
ТИАСУРе, |КТо знает Елену Ушакову, могут спокойно предска
зать, что это будет «отлично».

Девушка учится на факультете электронной техники на чет
вертом курсе и всеми признана первым организатором в студен
ческой среде. Ей это и по должности положено, как комсоргу фа
культета (кстати, бюро, которым она руководит, признано 
лучшим в институте), но Лена лидер не формальный, «во 
всем личное участие» — так можно определить ее жизнен
ный девиз. И потому она первая — на субботник, в льокныи 
поход, потому занимается научно-исследовательской работой, 
поет, танцует в самодеятельности. А учится... Недавно ин
ститутская многотиражная газета опубликовала снимок с ее 
зачетной мнижни. ,Там щочти одни пятерки.

С помощью обычного мик
роскопа эта работа выпол
нялась за много часов, тре
бовала сотни измерений, 
увеличенных снимков, раз
личных графиков. Агшарат 
наших немецких партнеров 
По социалистическому со
дружеству вьшолнял анализ 
автоматически, за две мину
ты.

Что это, счастливый набор способностей в одном челове
ке? Нет, скорее, культура студенческого труда, собранность, 
интерес ,к жизни. Не верьте студентам, которые жалуются 
на нехватку времени. Вот, например, Лена Ушакова...

Фото А. Тоцкого.

— На него первое вре
мя и дышать-то боялись, — 
шутили сотрудники кафед
ры. — Ведь он срезы ме
таллов, как орехи, щелкал и 
результаты «на блюдечке» 
выдавал.

Но однажды раздался, 
как потом говорили, слиш
ком громкий щелчок, и 
микроскоп перестал рабо
тать. Его пр<йовали чинить 
сотрудники кафедры и спе
циалисты из НИИ электрон
ной интроскопии, которые и 
не такие прсйлемы разре
шали. Но тут... не получи
лось... Около двух лет мик
роскоп стоял на кафедре 
как лишняя мебель, всем 
своим видом укоряя людей.

Станислав Телятников, 
студент четвертого курса, 
узнал об этом от товарища, 
пришел на кафедру, попро
сил разрешения починить 
микроскоп. На кафедре ему 
не отказали: пусть копа
ется студент в импортной 
технике в свое удовольст
вие.

Станислав, во-первых, до
копался до неисправности 
—сгорел блок на интеграль
ных схемах. Стая разби
раться в них, а описание, 
понятно, на немецком язы
ке. Телятников же и в шко
ле, и в вузе овладевает анг
лийским... Взялся за слова
ри. Разобрался в схемах.

эле-нашел недостающие 
менты.

Две недели в поте лица, 
корпел студент над микро
скопом, сносил усмешки ин
женеров, лаборантов и по
чини л-таки! ^Кстати, без
возмездно).

(Микроскоп снова работа
ет, а Телятников, как уве
ряют студенты, ищет новую 
загадку — потрудней преж
ней. Он влкйлея в электро
нику, занимается научно- 
исследовательской работой, 
сам конструирует различ
ные приборы. Одно из его 
бытовых приспособлений 
придется, думаю, по душе 
всем студента1М. Оно позво
ляет ему, проснувшись от 
звонка будильника, сразу 
получить горячий чай, если 
вечером установить стрелку 
приспособления на опреде
ленное щ>емя. Хотите знать 
подробности — ищите Те
ляти икова!

Н. КУЦАН, 
корреспондант |Многот)и- 
ражной газеты «За кад
ры» Томского политех

нического института.

ВНИМАНИЕ:
КОНКУРС

СЕГОДНЯШНЮЮ ЭМ
БЛЕМУ НАШЕГО СПЕЦ
ВЫПУСКА НАРИСОВАЛ 
ТОМСКИЙ ХУДОЖНИК 
ВЛАДИМИР МАРЬИН. 
ОДНАКО МЫ НЕ СЧИ
ТАЕМ ЭТУ ЭМБЛЕМУ 
ПОСТОЯННОЙ. ОНА БУ
ДЕТ МЕНЯТЬСЯ. ПРЕД
ЛАГАЕМ НАШИМ ЧИ
ТАТЕЛЯМ ПРИНЯТЬ 
УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ. 
ФАМИЛИИ АВТОРОВ 
ЛУЧШИХ ЭМБЛЕМ ОБЯ
ЗАТЕЛЬНО УКАЖЕМ.

Т О М С К
С Т Щ ЕН Ч ЕС К И Й

И я пришел
Через пятнадцать лет,
Сдаваясь неизбежности

возврата.
У входа
В Томский университет 
Снимаю шапку:
«здравствуй, «Альма матер»! 
...Отбыв здесь от звонка

и до звонка. 
Студенческий лоток 
Бурлит 1В проходах.
Мне кажется,
Что падает река 
С крутых вершин 
В круговорот природы.
Пусть русло за дипломною 

чертой
Иные перекаты

приготовит. 
Но сердцу хорошо 
От мысли той.
Что неизбывны у реки

верховья. 
Геннадий ЮРОВ.

tHa поэмы о Томском уни
верситете).

Анкета спецвыпуска

ПРИГЛАШЕНИЕ
К Д И А Л О Г У

и з  ОТВЕТОВ НА ТРЕ
ТИЙ ВОПРОС:

Молодость, как и прежде, 
во ьшогом максималистична. 
Преподаватель должен быть 
честным, справедливым, не 
мелочиться, иметь - чувство 
юмора.

А. ЗАХАРОВ,

Родительские письма

Что значит «стройка»?

Группа 4325, ТГУ.

Могу назвать многих. На-

Эдравствуйте, читатель!
Понятное дело, мы в редакции хотим, чтобы сетепэы- 

пурк «Красного знамени» для студеитов вам понравился.
Любая страница в газете хороша, если ее читают. Чи

тают, если интересно. Интересно, если и журналисты, и пример, доцент В. М. Яцен- 
наши авторы пишут про то caiMoe, что волнует читателя, ко, преподаватели О. Б. Ле- 
Чтобы лучше узнать, что волнует студентов, мы пред- бедева, С. С. Абрамов. Их 
приняли м а^ькое ^амодеятел^ сотщот^ческад ж  лекции отличает высокий, 
следование. Проще говоря, «запустили» анкету с четырь

Интеллектуальный уровень,
^ ” .^НА1<ИЕ**т ’е МЫ в ы  (МОЖЕТЕ П РЕДЛОЖ И ТЬ «ТО М С К У в то же в!ремя у этих пре- 
* '^ ^ о д н о * ^ * в й ^ я  БЫ ЛО 1«МО|ДНО» БРА ВИ РОВА ТЬ ЛЕГжи^м подавателей чувствуешь же-
у5йть^& «АК тЕПЕРЬ^Ьтносится^ст^^ лание быть понятым. Их ув-

3  НАЗОВИТЕ П РЕП О Д АВАТЕЛЯ, КОТОРЫ Й БЛИЗОК ВА- леченяостьпередается студен-
Ш ЕМ У И Д ЕА Л У  ВУЗОВСКОГО м о г л и  JJ лекции читаются жи-
° ЧТО°^А1«  *1НРАВИга^ ' и ^^ч т о " н е ^ № а в ю с я  в  в а ш и х  вые и интересные. Подпись
С В ЕР С ТН И К А Х-С ТУД ЕН ТА Х? СВОЮ поставить не могу. Что-

бы не подумали про подха-
А н к е т ы  возвращаются, знамя» об этом молчит. По- лимство.

чему? ^  ВАСИЛЬЕВ. Студентка ТГУ.
выпускник техникума. * * •

* * * ИЗ ОТВЕТОВ НА ЧЕТ-
Нужно не только чаще ВЕРТЫЙ ВОПРОС: 

пусков происходит из-за поднимать вопросы учебы и н р а в я т с я  образован- 
нудных, прим1итивных лек- быта, но и дать самим студ^ .ность, разносто.ронн1ге ана-
ций. Об атом пора уже за- ния. «^евожат усиление
говорить газете. более что здесь многое за и пессимистиче-М П. висит от активности и.жнз- и пессимистиче

ТПИ ненной п о т и и  студента. настроении, ранняя ра-
Марина СМИРНОВА. эочарованность и в то же

тиси. время нежелание протяво

Вот некоторые ответы.
ИЗ ОТВЕТОВ НА ПЕР

ВЫЙ ВОПРОС;
Поднимите тему качества 

лекций. Большинство про

На томском телевидении шел разговор о дипломе «на 
тройку». Вспомнилось мне прошлое. В 1949—1951 гг.
учился я в Кемеровской областной партийной школе. 
Жизнь до той поры была, как у всего поколения. Рабо
тал, воевал с фашистами.» Учиться пришлось мало, пол
ных — всего четыре класса кончил.

...И вот в партшколе дают нам контрольный диктант 
по русскому языку. 'Выполнил я его, к моему большому 
стыду, на «неуд». Пришел домой, рассказал жене, сове
туюсь с ней, что делать. Конечно, из партшколы за 
это не выгонят, на первый раз простят, но надо подтяги
ваться до среднего уровня группы. А средний балл в ней 
был «хохюшо». Жена сказала: «Будешь заниматься рус
ским по вечерам, я тебе помогу». И вот, несмотря на ог
ромную учебную нагрузку, стал я каждый день зани
маться с преподавателями, а вечерами дома. Через 
семь месяцев догнал группу.

Считаю, что если человек постоянно учится на «уд», 
то это только от лени. А  уж если и диплом защитил на 
«тройку», то такого нечего из института выпускать. 
Пусть доучивается за свой счет.

Тревогу профессора Л. Ф. Пичурина из педагогическо
го института по поводу знаний будущих специалистов 
я разделяю. Нужно создавать в институтах группы от
стающих, больше отчислять за плохую успеваемость.

А. ГУЛЯЕВ, 
ветеран войны и труда.

г. Томск.

Спасибо за память!

Хорошо бы поговорить в ОТВЕТОВ НА ВТО- борствовать несгараведливос-
газете об улучшении, серь- pQ ^ ВОПРОС: ти. А начнть разбираться
езном и коренном улучше- поступил в же- — весь скепсис в основном
д € э т а ' 'Т Ж ^ г и “ ^ ''т о^ - бьхтовых, семейных, вдента в ^Щ€Ж1от^, тоздл профессию, я думаю, общем, мелких, неурядиц.
НИИ клубов о не будет придерживаться ^  ЛОГИНОВА.

'̂МОДЫх). ТГУ
, ,  , Без подписи.ф  ̂  ̂ ф 1|1 ф

Нужно больше гов^ить о разумеется, никовда так Больше всего тревожит 
Инге- не ^дет, чтобы все учились ^испособленчество молодых 

на 5. Кто-то должен и му- людей.малых коллективах. Ияте-
ipecHbi были бы материалы о «яо
студентахнкоммунистах, их К. В.

Прошу через газету поблагодарить студентов политехни
ческого института ,и преподавателя Игоря Трофимовича Ло
зовского за участие в сооружении и открытии памятника 
женщинам, старикам и детям — родственникам партизан Ва- 
динского партизанского края, расстрелянным фашистами 
23 февраля 4943 года. Спасибо .студентам за добрую память.

С уважением и ним
Самохина Анна Григорьевна,

Смоленская область.
КОММЕНТАРИЙ К ПИСЬМУ; В Томске хорошо было 

иавейтао участие политехников в создании мемориала 
вшнам-сибирякам и партизанам в совхозе «Томский» на 
Смоленщине. За патриотическую работу отряд «Поиск» 
был удостоен премии Ленинского комсомола. Но что за
памятник, о котором пишет Анна Григорьевна? Во* что 
сказал нашему корреспонденту И. Т. Лозовский:

— Это памятник в селе Овсянники, в шести километ
рах о* мемориала. Село было уничтожено фашистами за 
помощь партизанам. Женщин, детей, стариков согнали 
в сарай и ПОДОЖ1ГЛИ его.-. На месте, где приняли муче
ническую гибель 1родствешшки партизан, студенты и по
ставили памятник в августе 1965 года.

проблемах.

ТГУ.
О, ЕФРЕМОВА.

Обязательно о том, как

Читаешь про парней, ко
торые вьшолияют свой ин
тернациональный долг в Аф
ганистане, не пятятся под

нить человека за то, что он 
не лучше всех.

Студент ТМИ.
* * *

(«Модно» и «немодно» —
гг ___ _ наносное. Мне ка- пулями, и думаетпь, глядя

нас учат. жется, сейчас пользуются на некоторых студентов: как
серьезно устарада. ьще о уважением те студенты, ко- же вы бы там се^  повели, 
куратсфстве. Это очень ва- стремятся к анани- мальчики, СО своим стрем-
жно. Нам не хватает в вузе  ̂ только к тому, что- лением взять побольше и 
авторитетных воспитателей, получить хорошую оцен- отдать поменьше, вещизмом,

Д е н ь —ДЛЯ работы,  
о с т а  л ьн ые —учеб е

Ирина КИСЛОВА. «у.
. * * *

Антиалкогольная тема бе
рет за живое. Тема свобод
ного времени очень актугиль- 
на. Но не только постанов
ка проблем, но и их практи
ческое решение. Молодеж
ные вечера в ресторанах — 
это убожество. А «Красное

ТГУ.
Валерий Н.

безразличием?
О. ЕФРЕМОВА.

Конечно, это лишь чахэть ответов, но и они о мнсигом 
заставляют задуматься нас, журналистов. Наверняка не 
будут безразличны эти ответы и вам, читатель. Прежде 
всего очевидно стремление стуйеитов высказаться по 
волнующим темам.

Давайте не будем торопиться закрывать анкету. По
размышляем над ней вместе. Кто просит слова?

Смотрю на некоторых своих односельчан, которые из ко
жи лезут, чтобы помочь своим детям-студентам, и вот о 
чем думаю. Почему бы студентам официально не дать один 
день в неделю для работы на том производстве, на котором 
им, может, придется трудиться. То есть, сделать так, как 
сейчас в школе у старшеклассников. Могли бы студенты 
и на fтройках поработать. Но этот труд надо оплачивать.

Какую вижу пользу от такого дела? Во-первых, на мами
ной шее меньше «сидеть» будут, во-вторых, специальностям 
научатся. А еице.л Это ведь молодые люди самого цветущего 
возраста, полные энергии, которую они порой не знают, ку - 
да девать. Вот и занять их работой.

Л. БЕРЕЗНИНА.
с. Белосток
Кривошеинского района.

НА ОДНОМ из заня
тий. когда учащиеся 
сдавали письменный 

зачет, студентка И. попыта
лась использовать заранее 
подготовленные записи по 
данной теме.

Неожиданное письмо

Шпаргалка
Попытка воспользоваться 

шпаргалкой была пресече
на, и преподаватель обра- 
тигкя в комитет комсомола 
с просьбох! рассмотреть 
этот случай, считая, что та
кой поступок несовместим с 
пребыванием девушки в 
комсомоле. Комитет с таким 
мнением не согласился. 
П)равинивш€йся было «по
ставлено на вид». Вместе с 
тем комитет принял реше
ние организовать в учебных 
группах разговор о том, ка
ким должно быть отноше
ние комсомольца к фактам 
списьшания и использова
ния шпаргалок на экзаме
нах и зачетах. Инцидент

исчерпан. Тогда для чего я 
обращаюсь в газету? Счи
таю, что разговор надо про
должить в открытой ауди
тории. И вот почему.

Во-первых, меня удивило, 
что разбор истории со 
шпаргалкой на заседании 
комитета комсомола прохо
дил как-то вяло. Конечно, 
провинившаяся студентка 
в общем-то учится неплохо, 
участвует в общественной 
работе. Но дело не в этом. 
Большинство считало, что 
раз. прдобные поступки слу
чаются редко, то строго 
спрашивать именно с И. не
справедливо.

Никто не может лишить

комитет ВЛКСМ права са
мостоятельно принимать 
именно такие решения, ко
торые он считает нужными. 
Но давайте поразмышляем, 
такое ли уж безобидное яв
ление — шпаргалка. Суди
те сами, если бы препода
ватель не заметил подлога 
или бы сделал вид, что не 
замечает (а такое случает
ся!), то все происходящее 
опредеяяжюь бы принци
пом: не пойман — не вор. 
А этот принцип не украша
ет молодого человека. Кста
ти, во время беседы с груп
пой, а потом во время об
суждения в комитет е  
ВЛКСМ педагогом ставился

такой вопрос: способна ли 
И. украсть вещь или день
ги? Эта постановка вопроса 
показалась многим оскорби
тельной. «Хорошо, — сказал 
педагог, — теперь пред
ставьте, что она с помощью 
шпаргалки получила бы хо
рошую оценку, а значит, и 
стипендию. Тогда кого она 
обманула бы? Только пре
подавателя?» (Луденты вы
нуждены были согласиться, 
что это уже обман государ
ства, ибо оно платит зар
плату, то есть стипендию 
студенту за учебную дея
тельность. Давайте мыслить 
именно этими катеториями: 
учеба — это труд, и его 
нельзя делать халтурно, как 
нельзя халтурно делать 
обувь или утюги. К сожале
нию, к элементам нечест
ности среди студентов во 
время сдачи экзаменов ком
сомольские организации от
носятся непринципиально',

считая шпаргалки безобид
ным щюступком. (Кстатщ 
эаеметьте: если шпаргалкой 
воспользуется абитуриент 
на вступительных экзаме
нах и это обнаружат, то его 
немедленно лишат права 
участвовать в дальнейшем 
конкурсе). Почему же после 
зачисления в вуз, техникум, 
училище можно безнактаан- 
но шпаргалить?

О б щ е с т в у  не безраз
лично, как будущие специа
листы и командиры произ
водства сегодня относятся к 
ученому труду, какими 
нравственными принципами 
они руководствуются, нахо
дясь в учебном заведении. 
Поэтому я и счел нужным 
вьшести это письмо для от
крытого обсуждения.

А. РУСАНОВСКИЙ, 
диреккф Томского пе
дагогического училища 
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УЗНИК ТЮРЬИЫ ЛИВЕНУОРТ
«Равное для всех правосудие на основе 

закона» — эти слова, выбитые на фронто
не здания верховного суда США в Ва
шингтоне, звучат как чудовищная на
смешка, когда заходит речь о «деле» Лео
нарда Пелтиера, узника тюремной одиноч
ки. Его на долгие годы упрятали за ре
шетку лишь за то, что он мужественно 
отстаивал црава своих собратьев-индейцев.

«Хорошие индейцы — мертвые индей
цы» — эти циничные слова принадлежат 
генералу-палачу Шеридану. Но они не 
канули в вечность, а навсегда вошли в 
жизнь Америки вместе с недоброй памя
тью о генерале. Вошли благодаря расист
ской политике и геноциду, насаждаемых 
реакционными кругами. Шеридан был бы 
рад, окажись он в современных США и 
побывай в 26 резервациях, где прозябают 
1,4 миллиона коренных американцев — 
потомков тех 14 миллионов индейцев, ко
торые некогда считали эту землю своей.

Большинство из них обречены на бес
просветную нищету и постоянно голодают. 
Как подчеркивается в заявлении Нацио
нального совета индейской молодежи, по
ложение коренных жителей Америки еще 
больше ухудшилось с приходом к власти 
администрации Рейгана. Сейчас даже в 
«блапрполучных» резервациях 7̂  из каж
дых 10 трудоспособных жителей лишены 
заработка.

Леонард Пелтиер прошел все круги аме
риканского ада «для краснокожих»: нище
ту, голод, резервации, отсутствие элемен
тарной тмедицияской помо1Ци — все то, 
чем живут сотни тысяч ©го собратьев. 
Прюшел и не смирился. В 1968 году этот 
молодой энергичный человек из племени 
чиппева-:сиу стая одним из лидеров соз
данного Движения американских индей
цев (ДАИ). К тому времени его уже зна
ли во многих резервациях. Везде, где его 
народ поднимался на борьбу, там был и 
он.

Но его знали не только в ре^зервацилх: 
в те дни министр юстиции У. Сэксбе при
казал ФБР («установить пристальную 
слежку за лидерами ДАИ и арестовать их 
при малейшей возможности». ФБР наме
тило «программу нейтрализации ведущих 
экстремистов» — так охранка именовала 
«'инакомьклящих», посмевших посягнуть на 
«частную собственность» и выступить про
тив разбоя монополий. Восстановить честь 
договоров, подписанных властями с ин
дейцами и нагло нарушенных, добиться 
прекращения террора — такие цели ста
вило ДАИ.

Пелтиер был взят на заметку ФБР в 
1973 году, когда он был одним из руково
дителей мощного выступления доведенных 
до отчаяния жителей индейского поселка 
Вундед-Ни (штат Северная Дакота). По 
приказу Вашингтона это выступление бы
ло жестоко подавлено. А в середине 1975 
года представился подходящий случай 
расправиться с «индейским бунтарем»: в 
резервации ПайнчРидж, расположенной в 
штате Южная Дакота, разбила свой ла
герь группа сторонников ДАИ. Среди них 
был и Леонард Пелтиер... Утром 26 июня 
все бьгашие в лагере услышали вьютрелы 
— стреляли фэ!бээровцьнпровокаторы. Пы
таясь эагцитить женщин и детей, индейцы 
тоже взялись за оружие.

Вокоде были найдены тела двух агентов 
ФБР и одного индейца: охранка выдвину
ла против Л. Пелтиера обвинение в убий
стве.

Сегодня, когда мужественному сыну 
«краснокожей» Америки уже вынесен при
говор длиною в два пожизненных заклю
чения, когда позади почти десять лет, про
веденных в тюрьме, два покушения на не
го, спровоцированных властями, все оче
виднее становится тот факт, что «дело» 
Пелтиера сфабриковано от начала до кон
ца, а он стал жертвой беззакония. Уже 
известно, что единственная выступавшая 
на суде свидетельница — Миртл Пузр 
Биар дала ложные показания под нажи
мом ФБР. Адвокаты располагают и не
опровержимыми данными о том, что обви
нители без зазрения совести фальсифици
ровали орудие убийства.

«Нет, я ни в чем не виновен, и не меня 
надо называть преступником. Единствен
ная моя «вина» состоит в том, что в мо
их венах течет кровь индейцев сиу и чип- 
пева. Белая Америка, которая отобрала 
наши земли и уничтожает наш народ, — 
вот кто настоящий преступник. Поэтому, 
чтобы скрыть от людей правду об этом 
преступлении, вы без малейших колеба
ний приговариваете меня к двум пожиз
ненным срокам тюремного заключения», — 
такое заявление сделал суду Пелтиер. А  
вот мнение его адвоката, известного юриста 
У. Канстлера: «Мы считаем, что Л. Пел
тиер подвергся репрессиям только потому, 
что отстаивал права тех, у кого Вашинг
тон отбйрал землю и кого он пытается 
превратить в рабов. Мы не отступим в 
борьбе за его освобождение».

Сегодня только в ОША действуют 150 
ко1митетов в защиту Л. Пелтиера. Они вы
ступают против попрания прав индейцев, 
за искоренение расизма, за пересмотр «де
ла» Пелтиера.

Есть такие комитеты в ГДБ, в Индии, 
ряде других стран. Немедленного освобож
дения узника Ливенуортской тюрьмы тре
буют и советские люди. Организованная 
по инициативе газеты «Комсомольская 
правда» кампания протеста вовлекла в 
свои ряды миллионы людей. Поток писем 
друж1бы, пис0(М солидарности, направлен
ных ими, пробился сквозь тюремные ре
шетки. К советским лнздям обратился Лео
нард Пелтиер с теплыми словами благо
дарности, словами надеждьк^^ «По моему 
убеждению, по убеждению других индей
ских лидеров, такая кампания массовых 
протестов, общественного давления в со
стоянии воздействовать на наше прави
тельство, заставить его пересмотреть мое 
сфабрикованное полицией и ФБР дело, а 
также освободить других невинных поли
тических заключенных».

За пр(авецвние справедливого разбира
тельства «дела» Пелтиера уже высказа
лись 70 членов конгресса, более 40 извест
ных общественных деятелей США. Но вот 
из Сент-Луиса пришло новое сообщение: 
суд отсрочил принятие решения до апре
ля. Таково оно. «равное для всех право
судие» по-американски.

Б. ОВЧАРЕНКО.
(АПН).

ВСЯ
ПОЛНОТА
ВЛАСТИ

Террор и массовые репрессии, грубейшие нарушения 
прав человека стали для Чили повседневной реальностью 
и являются единственным методом диктатуры в подав
лении растущей борьбы чилийцев за свободу и демокра
тию.

НА СНИШСЕ; арест участниц демонстрации в Сантья
го против антинародного режима Пиночета.

Телефото АИ—ТАСС.

Реальная жизнь в капитали
стических странах дает не
опровержимые доказательства 
того, что монополистические 
круги сосредоточили ' в. своих 
руках всю полноту власти и 
обладают всеми средствами 
для охраны своих привиле
гий. Поэтому не профессио
нальные политики, не члены 
«видимого правительства», а 
заправилы корпораций, пред
ставленные лично либо че
рез своих «миссаров в офици
альном тюлитичесиом руковод
стве, безраздельно управляют 
страной. Те, кому принадле
жит земля, кто владеет про
мышленными и сельскохозяй
ственными предприятиями, те, 
кто распоряжается финансами 
капиталистических государств, 
осуществляет и политическую 
власть.

Наиважнейшими рычагами 
и средствами в осуществле
нии моиополисткческим , ка
питалом политической власти 
являются: экономическая
власть монополий, государст
во с его учреждениями (ар
мия, полиция, суды, тюрьмы 
и т. п.), буржуазные партии, 
средства массовой информа
ции, церковь. Все эти опоры 
классового господства суще
ствуют не изолированно одна 
от д|^гой, а действуют вмес
те. Специфическое влияние 
каждой из этих опор в конеч
ном счете направлено на до
стижение одной и той же 
классовой цели — на обеспе
чение власти 1фупной моно- 

эй бур»полистичесной буржуазии.

П О Л Н А Я  Б Е З Ы С Х О Д Н О С Т Ь
Француженка Бернадетт 

Эвейяр, тридцати лет, име
ет пятерых детей. Послед
нее место жительства — 
старая проржавевшая авто
машина «Пежо-204», обосно
вавшаяся на берегу реки 
Сены в городе Мелоне.

Жизнь Бернадетт? Полная 
безысходность. Два замуже
ства. Оба неудачные — два 
развода. На ее полном иж
дивении теперь трое детей: 
Николас — четырех лет, 
Ромуальд— двух лет и Сед
рик — шести месяцев. Не
счастливая жизнь Берна
детт — следствие безрабо
тицы.

И она, и оба ее мужа по

теряли работу. Нищенски 
кормится сама, еле прокар
мливает детей на пособие 
по многодетности. Все чаще 
приходит мысль покончить 
с собой и со своими детьми. 
«Я устала бороться за 
жизнь, — рассказывает она. 
— Писала всем, кому толь
ко можно: мэру города Ме- 
лона Вивьеру, президенту 
Миттерану. Каждый из них 
сваливает на другого ответ
ственность за мое безвыход
ное положение. Единствен
ный «вразумительный» от
вет я получила от префек
та. Он ответил мне: «Имею 
честь сообщить, что ни я,

ни мои службы не имеют 
никакой возможности пре
доставить вам жилую пло
щадь». /

Так и продолжает жить 
Бернадетт вместе со своими 
детьми в отжившем свой 
век ржавом автомобиле.

Коммунисты Мелона ор
ганизовали сбор пожертво
ваний для Бернадетт. Вре
мя от времени она получа
ет чеки на скромные сум
мы — в 200 или 300 фран
ков. Детей на время зимних 
холодов приютила одна пор
тугалка, мать пятерых де
тей. Но это все на время. 
Бернадетт не здает, как бу
дет жить дальше.
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лз в  залах ■; 
л на вернисажах

Как всякая художествен
ная выставка, претендую
щая на достаточно полное 
представление значительно
го коллектива мастеров, 
XXIV областная художест
венная выставка, которую 
томские работники изобра
зительного искусства посвя
тили приближающемуся 
партийному съезду, сама по 
себе разная. И по тематике, 
и по видам, и по жанрам, да 
и по уровню представленных 
работ. Каждый из ее разде
лов, безусловно, заслужива
ет особого разговора, но по
ка попробуем пройти по 
всей ее обширной экспози
ции и взглядом репортера 
постараться выявить точки 
зрительского внимания, воз
ле которых, как и на каж
дом вернисаже, образуются 
маленькие людские водово
роты.

Скажем сначала, что авто
ры экспозиции нашли чу
десную точку, обозначаю
щую ее открытие. На пло
щадке второго этажа (основ
ная экспозиция выставки 
разместилась на третьем 
этаже ^художественного му
зея) посетителей встречает 
великолепный гобелен С. Ха- 
тылова «Песня», где группа 
поющих людей во главе с 
солисткой как бы движется 
на тебя в волнах празднич
ной, яркой мелодии. Этот и 
другие гобелены, а ■ также 
прекрасные витражи А. По
темкина и С. Илешииа, за
воевавшие большой успех 
на прошлогодней зональной 
выставке в Кемерове, сразу 
создают у  зрителей то ощу
щение праздника, которое 
не покидает его до конца 
пути через выставочные за
лы.

А  на пути этом зритель 
привычно ищет прежде все
го тематическую картину. И 
привычно: это, к сожале-

Подвигу
земляка

посвящается
1В Кожевникове прош

ли девятые традицион
ные соревнования облсо- 
вета ДСО «Трудовые ре
зервы» по лыжным гон
кам памяти Алексея Куз
нецова — бывшего уча
щегося кожевниковского 
СПТУ-31, героически по 
гибшего при защите Госу 
дарственной . границы 
СССР.

Более двухсот спорт
сменов - учащихся проф
техучилищ и ДЮСШ из 
Бакчарского, Зырянского, 
Кожевниковского, ‘ Ше- 
гарского, Кривошеинско- 
го. Томского и Молчанов- 
ского районов приняли 
участие в этих соревно
ваниях. В первый день у 
девушек в программе 
гонка на 5 километров. 
Победила в \ ней Ирина 
Пономарева из Шегар- 
ской ?дасШ. У  юношей 
дистанцию 10 километ
ров выиграл , Евгений 
Кулманаков из шегар- 
ского СПТУ-7.

Во второй день сорев
нований девушки бежали 
эстафету 4X3 километра. 
В группе ДЮСШ победи
телями стали лыжницы 
Шегарской спортивной 
школы, а среди команд 
профтехучилищ — спорт
смены СПТУ-14 г. Томска.

'В эстафете 4X5 км у 
юношей сильнейшими 
оказались кривошеинцы 
и спортсмены швгарско- 
го ОПТУ-7. В общекоман
дном зачете главные при
зы достались лыжникам 
из Кривошеина. а также 
учащимся СПТУ-14 г. Том
ска и СПТУ-7.

В. ХАБАРОВ.

На борцавском 

ковре
в  Барнауле прошел 

турнир школ высшего 
спортивного мастерства 
по классической борьбе, 
посвященной памяти зас
луженного т р е н е р а  
РСФСР А. А. Кишицкого, 
в котором участвовала и 
группа спортсменов на
шей области.

Успешно выступили 
кандидаты в мастера 
спорта СССР Юрий Голо
вастиков (манометровый 
завод) и Игорь Конев 
(спортклуб «Янтарь»), Они 
вернулись домой победи
телями. Серебряных на
град удостоены Вячеслав 

; Стенников (ТЛИ), Автан
дил Гулия (ТЛИ) и Вла
димир Автухов («Ян
тарь»).

В. РОМАНОВ.

ДВАДЦАТЬ ЧЕТВЕРТАЯ,  ОТЧЕТНАЯ
т ы с я ч и  ТОМИЧЕЙ с ИНТЕРЕСОВ! ЗНАКОМЯТСЯ 

С ОБЛАСТНОЙ ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ВЫСТАВКОЙ
нию, характерно сейчас для 
экспозиций любого уровня, 
— встреч с жанровыми по
лотнами на выставке мень
ше, чем хотелось бы. Ха
рактерно, правда, что боль
шинство таких работ посвя
щено крупным новострой
кам, определяющим сейчас 
лицо области. Таковы по
лотна В. Самойлова «Синий 
вечер» - и еще одна работа 
«ТНХК. Утро» В. Попова, 
также выполненная в синих 
тонах. В гюследней, как и 
других полотнах этой се
рии, автору удалось проник
нуться ощущением красоты 
и мощи современного инду
стриального пейзажа. К по
лотнам такого масштаба хо
чется отнести и большую 
работу Ю. Обидиентова 
«Бригада Таюкиной», также 
завоевавшую успех на ке
меровской зональной выста
вке.

Широко представлен в от
четной экспозиции портрет. 
Зрители подолгу останавли
ваются у работ заслуженно
го художника РСФСР 
К. Залозного. Он выставил 
нынче портрет знатного про- 
изводстаенника Героя Соци- 
ал'истического Труда Сараны, 
также уже известный по зо
не,, и портрет известного со
бирателя сибирских древно
стей Мартемьянова. Худож
ник сумел прочитать на не
ординарном лице этого не
молодого человека из Вер- 
тикоса и волю, и терпение, и 
то трудно осязаемое качест
во, которое дается только 
прожитой жизнью и назы
вается мудростью.

Портретов в экспозиции» 
много. Некоторые из них 
находятся как бы в погра

ничной зоне с жанровой 
картиной. Таково, например, 
пронзительное по чувству 
полотно заслуженного худо
жника РСФСР Г. Ламанова 
«Девятое мая», около кото
рого всегда задерживаются 
зрители. Привлекают внима
ние работы В. Дорофеева — 
«Портрет Я. Панова» и 
очень интересная по коло
ристическому решению его 
же «Дама в лиловом», мно
гие другие работы в жанре 
портрета.

Традиционно силен на вы
ставке раздел пейзажа. 
Томские художники продол
жают утверждать, насколько 
лиричны и проникнуты под
линной поэзией традицион
но считающиеся «дикими» 
таежные уголки, насколько 
одухотворен и человечен 
сибирский пейзаж. В этом 
разделе хорошо выступают 
художники разных поколе
ний. Здесь и пейзажи пред
ставителей старшего поко
ления наших живописцев, 
такие,' например, как пре  ̂
восходные картины Я. Па
нова «Чая. Лед прошел» 
или «Заводное озеро». И об
ские пейзажи одного из 
старейших наших пейзажи
стов Н. Федорова, проникну
тые тонким ощущением 
природы. И эпическое по 
своему звучанию полотно 
Н. Наврося «Пора туманов». 
Зрителей неизменно прив
лекают пейзаж с березками 
Ан. Шумилкина, пользовав
шийся, кстати сказать, боль
шим успехом на зональной 
выставке, «Река Тым» ху
дожника Г. Завьялова, дру
гие работы этого плана. Ин
тересны городские пейзажи 
Л. Шафигуллиной и друогих 
aiBTopoB.

Традиционно интересен в 
разделе живописи и натюр
морт. Отметим «цветочные» 
полотна Т. Казачек и очень 
оригинальное «Лето» Л. Ла- 
мановой.

Отрюдно, что экспозиция 
отражает поиски, которые 
ведут художники. Некото
рые выставленные работы, 
однако, вызывают зритель
скую дискуссию.

— Что, по-ва’шему, хотел 
сказать художник? задал 
такой вопрос, ни к кому 
конкретно не обращаясь, 
стройный человек, внима
тельно переходивший от 
картины к картине.

Слесарю троллейбусного 
депо Владимиру Нагину по
пытался ответить гость 
Томска из Тюменской обла
сти Юрий Половинкин:

— Смотрите: здесь и 'мно
голюдье городской толпы, и 
врач, и таинственный свет 
рентгена... Может быть, 
холст говорит о возможно
стях искусства «просветить» 
нашу обыденную .жизнь из
нутри? •

И все-таки к четкому по
ниманию этой работы Т. Ми- 
хайлик прийти не удалось. 
Зато собеседники были сог
ласны в прочтении другого 
полотна этой художницы — 
диптиха, изображающего 
старую женщину. Она одна 
— и с неясными силуэтами 
ушедших на фронт сыно
вей, и с уже ненужными 
игрушками йнуков...

Интересен, хотя и не 
очень многочислен на вы
ставке раздел графики. 
Впечатляют карандашные 
портреты северян Ю. Кача
на. Акварели — тоже север

ные — . Ю. Павлова. Цель
ное впечатление оставляет 
вьтолненный в смешанной 
технике триптих С. Лазаре
ва «Сенокос». Привлекают 
внимание листы Т. Бельчи
ковой, посвященные старо
му Томску. Есть в разделе 
графики и приятные не
ожиданности. К ним, на
пример, можно отнести 
групповые портреты стре- 
жевских бригад, выполнен
ные карандашом С. Пав- 
ского.

Организаторы экспози-: 
ции поступили совершенно 
правильно, сосредоточив в 
одном зале всю скульптуру. 
И здесь многое останавлива
ет зрительское внимание. И 
символическая «Тайга» Дж. 
Строчковой — женская фи
гура из шамота, держащая 
на вытянутой руке мини
атюрного рысенка. И рабо
ты В. Муштаковой «Девуш
ка из стойбища оленеводов» 
(дерево) и «Норильчанка» 
(бронза). И рельефы на те
мы средневекового театра, 
вьтолненные А. Бородиным 
для театра музыкальной 
комедии.

Представлены и дизайн, и 
стекло, и керамика, и юве
лирные изделия. Выставка 
обшщзна. И сказать в пер
вом ее обзоре обо всех 270 
работах 80 авторов, естест
венно, невозможно. Мы про
должим этот разговор.

• • *
Выставку томских хуиож- 

ников, посвященную XXVII 
съезду КПСЮ, посетил заве
дующий сектором изобрази- • 
тельного искусства Отдела 
культуры ЦК КПСС О. Т. 
Иванов. Состоялась беседа 
с художниками.

Б. БЕРЕЖКОВ.

Томичи - старожилы
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и отстреливаются из своих 
поварских карабинов. А  
вокруг немцы. Потом за 
ужином тоже все удивля
лись; какой же сильный 
оказался голос у тальянки! 
Лейтенант все смеялся и , 
говорил, что ротную гар
мошку отньше цриказьшает 
считать секретным средст
вом связи, и каждый сол
дат лично ответствен за ее 
сохранность.

Рассказчик поплотнее 
укутался от речной сырости 
в брезентовую попону, по
молчал и спросил:

— Так ниа^ и не -знает, 
отчего тальянка самая го
лосистая?

Никто не знал...
А вот сейчас томич Павел 

Федорович Гирсов снимает 
крышку с такой гармошки. 
Нажимает клавиши, подни
мая лапки над гнездами 
голосов, показывает:

— Обычно у всех гармо
шек и баянов в таком гаез- 
де расположено по два зву
чащих голоса. А  у тальян
ки, как правило, их здесь 
пять. Я одну как-то сделал 
даже с семью голосами в 
каждом гнезде. Вот и весь 
секрет.

Павел Федорович трид
цать шесть лет работает в 
системе почтовой оаязи. А  
до дайны был гармонным 
мастером, и оущееявшала 
тогда в Томске артель 
«Музпром». В нашей сего
дняшней действительности, 
начииеонной беспрерывной 
музыкой радио и телевиде
ния, мелодаями магнитофо
нов и проигрывателей, иро-

поток воздуха из мехов. У 
Bcexi остальных гармоник 
этот поток преломляется,

Околько же мастерства и 
таланта вкладьшали умель
цы в кажда^ю гармошку! А 
ведь нот они не знали. На
страивали инструмент по 
какой-нибудь любимой ме
лодии, ориентируясь на 
мастерство знаменитого 
томского слепого баяниста 
Ивана Ивановича Малани
на. Хорошие гармошки в 
Томске знали поименно, они 
составляли гордость ули
цы. Первомайский празд
ник, когда колонны в ку
мачовом убранстве стека
лись к площади, был смот
ром репертуара гармонис
тов. И гармошки звенели 
всенародной радостью о на
ших успехах. Всю войну 
Павел Федорович прошел в 
роте связи. Там ■ познако
мился со своей женой Клав
дией Логиновной. Была она 
из Ленинграда, тоже свя
зистка, и работают они те
перь вместе.

Есть у Павла Федорови
ча фронтовые медали в па
мять о дайне и фотографии, 
сделанные у рейхстага в 
Берлине. А  на одном сним
ке запечатлен он с перла
мутровым аккордеоном ета- 
менитой- фирмы «Хояер». 
Но пальцы на клавиатуре 
лежат, как на тальянке: 
большой поджимает гриф, 
а остальные бегут по кла
вишам.

— Я когда «Подгорную» 
згщирал, — вспоминает Гир
сов,— так немцы тоже при
плясывать начали. Ведь

ВСЕГДА удивлял меня 
пораз и т е л ь и о звон
кий голос любой таль

янки.
Как-то весной в низовьях 

Оби, когда река, разлив
шись на километры, скры
вает под водой заросшие 
тальниками датрова, ноче
вала наша леспромхозов- 
ская баржа-самоходка, бро--̂  
сив якорь там, где застала 
ночь. Капитан побоялся за
плутать в темноте в без
брежном просторе реки, и 
мы стояли в абсолютном 
безмолвии, слушая журча
ние воды о якорную цепь, 
бборачиваясь на шорохи 
коряг, плывущих вдоль 
бортов. Ночь была ' по-ве
сеннему черная, таинствен
ная и даже чуть пугающая.

И вдруг рядом, казалось, 
на расстоянии сотни шагов, 
ударил звонкий голос таль
янки. Мы все вздрогнули от 
близости этой гармошки, 
зная, что ее здесь не дол
жно быть, что ца километ
ры кругом вода и безлюдье. 
А тальянка плела мелодию 
удалой плясовой,, каждая 
нота в которой звенела яр
ко, сочно и настолько от
четливо, что мы осознали: 
гармошка от нас далеко и 
расстояние затушевало, по
глотило огрехи исполните
ля, оставив нам толйко чис
тый, процеженный речным 
простором звук.

— Это же надо, какую си
лу тальянка имеет, — за
думчиво сказал капитан 
самоходки. — Ведь До Де
ревни, не соврать бы, кило
метров семь.

Просто гармошки
— А вот у нас на фронте 

был случай, — заговорил 
лежавший на палубе . под 
брезентовой попоной лес- 
промхозовский снабженец. — 
Уже под Берлином, когда 
наши войска шли безоста
новочно, потеряша однажды 
наша рота своего повара 
вместе с походной кухней. 
Видимо, где-то он отстал с 
шофером полуторки, за ко
торую была прицеплена 
кухня. Мы уже на ночетку 
расположились в неболь
шом лесочке, а ужина нет 
и нет. Ночь, тихая, только 
изредка постреливают то 
там, то здесь. Пальба, мож
но сказать, на всякий слу
чай, больше нервная. Мы 
вспоминаем нашего повара 
дядю Митю, мягко говоря, 
неодобрительно. И вдруг 
аж -все подскочили! Изда
лека доносится голос таль
янки. И такой проситель
ный, что кажется выгова
ривает гармошка: «И род
ные не узнают, где могил
ка моя». А  тальянка-то дя
ди Митина, и . песня его 
любимая «Позабыт, позабро
шен». Наш лейтенант с 
места срывается: «За мной!»

Километра два' пробежа
ли. Смотрим: добротный ка
менный фольварк — это вро
де хутора. Тоже л^сок кру
гом. Дядя Митя с шофером 
в мансарде наверху засели

ническое снисхождение к 
гармошке укоренилось про
чно. А Павел Федорович 
помнит г-оды, когда всена
родное отношение к ней 
определил первый нафком 
просвещения А. В. Луначар
ский: «...в гармошке таится 
асе то, чем богата музыка. 
Здесь и широчайшая удаль, 
и размах жизненной энер
гии, танцевальной, плясо
вой, здесь возможности са
мого подлинного вьфаже- 
ния своей тоски, выражения 
своей отваги, с которой че
ловек идет, рискуя своей, 
жизнью для завоевания 
лучшего, о чем он может 
мечтать...»

Мы беседуем с Павлом 
Федоровичем о тех далеких 
временах, и кажется, что 
никогда он не оставлял ра
боту гармонного мастера, 
будто- нет сорокалетнего пе
рерыва между тогдашними 
заботами и сегодняшним 
днем. Увлекшись, он рас- 
сказьшает о секретах мело
дичного звучания тальянки, 
когда мастер точно рассчи
тывал тлубииу гнезда под 
металлический язычок-го
лос. О том, как делали эти 
голоса из пружин, как за
каливали, доводили звук, 
и  была конструктивная 
хитрость у тальянки: план
ка с голосами крехгалась 
так, что шел на нее прямой

наши народные мелодии 
самые удалые.

Мы ра1ссматри1вали этот 
снимок, а в памяти звуча
ла фронтовая песня Соло
вьева-Седова про то, как, 
«дугою вьинув бровь, маль
чишка на тальяночке игра
ет про любовь». Есть дома 
у Павла Федоровича пере
деланный им баян образца 
1917 года и изготовленные 
им же тальянки.

А мне думалось: как бы
ло бы интересно однажды 
летом в городском саду 
устроить ксящерт гармонис
тов. В т р идц ат ые  
годы композитор М. М. Ип- 
политов-Пванов писая: 
«Путь, по которому дшга- 
лись гармонисты, взят пра
вильно, скоро гармошка 
.явится сильным орудием 
для насаждения музыкаль
ной культуры...» Тальянки, 
двухрядки, ливенки с чес
тью прошли этот путь. Да
вайте познакомимся с ними 
еще раз на каком-нибудь 
празднике в их честь.

э. стойлов .

НА СНИМКЕ: П. «Ф. Гир
ею.

Фото автора.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В те а т р а х
«Кедр» (Томен) — СКА (Ново
сибирск). Начало — в 19 час.

ДРАМЫ
21 января. «А  днем он ни 

на что не жаловался...» — 19. 
КУКОЛ

21 января. «Золотой цыпле
нок» — 11, 14.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
21 января. Массовое ката

ние на ноньках «ПАПА, 'МА
МА И Я» — 12-15.

Чемпионат СССР по хокнею.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
21 января. «Большая прогул

ка» (две серии) —  8-45, 11,
13-30. 16, 18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
21 января. «Пароль знали 

двое» — 8-40, 10-20, 12, 13^0, 
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
21 января. «Преодоление»— 

8-40. 14. 17-50, 21-30. «Пока 
пройдет осенний дождь* —

Томский драмтеалр
ДОПОЛНЕНИЕ К РЕПЕРТУАРНОМУ РАСПИСАНИЮ 
26 января Галина Соколова

«ЦАРЕВНА-ЛЯГУШКА»
(сказка в 2 -х действиях).

Начало — в 14 час. 30 мин.
28 января Алексей Дударев

«ПОРОГ»
(драма .в 2-х действиях).

29 января Степан Лобозеров
«МАЛЕНЬКИЙ СПЕКТАКЛЬ НА ЛОНЕ ПРИРОДЫ»

(комедия в 2 -х действиях).
31 января Пьер Шено

«А  ДНЕМ ОН НИ НА ЧТО НЕ ЖАЛОВАЛСЯ...»
(комедия в 3-х действиях).

Начало спектаклей — 19 час.

12-10, 16. 19-40. «Пароль знали 
двое» — 9. 10-50, 12-40. 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Араб
ские приключения» — 10-30.

ПИОНЕР»
21 января. «Белая роза бес

смертия» —• 9. 10-40, 12-20, 14, 
16-40. «Жестокий ринг»— й7-20, 
19-10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
21 января. «Иди и смотри»

(две серии) — 9. 11г40, J4-20. 
17,19-40, 22. «Зимняя вишня»-- 
9, 10-40, 12-20, 16, 17-40, 19-20. 
21. «Учении лекаря* — 14-20.

«СИБИРЯК»
21 января. «Белый Бим 

Черное Ухо» — 9-20. «Анжели
ка в гневе» — И , 12-40, 14-20, 
16, 17-40, 19-20, 21.

Автошкола ДОСААФ про
водит набор на курсы водя- 
телёй транспортных средств 
категорий «А», «В», -«ВС»,
повьппения квалификации 
на I и II классы с ка
тегории «Е», а также на 
курсы автомехаников.

Начало занятий — по ме
ре комплектования групп.

Обращаться ежедневно с 
17 час. по адресу: г. Томей, 
пр. Ленина, 140, автошкола 
ДОСААФ.

Справки
2-48-53.

по телефону

ПРАВИЛА
ПОЛЬЗОВАНИЯ АВТОМАТИЧЕСКОЙ МЕЖДУГОРОДНОЙ 

ТЕЛЕФОННОЙ СВЯЗЬЮ
в Томске эксплуатируется автоматическая междугородная телефонная стан

ция (АМТС), которая позволяет -круглосуточно без предварительного заказа и 
помощи телефонистки самостоятельно установить междугородное телефонное 
соединение с другими городами.

Для установления автоматической связи наберите цифру 8, услышав непре
рывный сигнал, наберите код вызьшаемого города и номер вызываемого або
нента.

ГОРОДА, С КОТОРЫМИ ИМЕЕТСЯ АВТОМАТИЧЕСКАЯ МЕЖДУГОРОДНАЯ 
ТЕЛЕФОННАЯ СВЯЗЬ, И ПРИМЕРЫ НАБОРА

8-1-095-(-№ в Москве.
8-|-'385-Ь22-!-№ в Барнауле.
8-)-395-f-22-f№ в Иркутске.
8-1-831-f2+'№ в Горьком.
8-t-384-l-22-l-№ в Кемерове.
8-f384-i-i53-l-№ в Анжеро-Судженске. 
8-Б384Н-52-Ь№ в Белове.
8-f384-f56-l-№ в  Ленинске-Кузнецком.
8-1-1384-1-43-!-№ в  Мариинске.
8-1-384-1-59в Междуреченске. 
8-l-384-i-44-i-№ в Прокопьевске. 
8-f384-f42-i-i№ в Промышленной. 
8-f384-l-61-f№ в Юрге.
8-i-884-f54-i-№ в Топках.
8-f384-f55-f№ в Яе.
8Н-343-1-а-Ь1№ в Свердловске. 
8-Н802-1-22-1-К9 в Чите.
8-f39I-|-2-l-'№ в Красноярске. 
8-f391'-f61-f№ в Ашшске.
8-1-391-1-65,-f-'№ в Заозерном.
8-f391i-f l6 -i-№ в Казачинске. 
e-f391-i-61-f-№ в К^ске.
8+391-1-36-1-№ в Курагине.
8-l-391-f 55-f2-t-№ в Назарове.
8-1-391-f49-!-№ в Партизанске. 
8-l-'391-f.75-l-№ в Березове.
8-f391-1-56-f Ks в Ужуре.
8-l-391-f3l+№ в Черногорске. 
8-l-391-f39-|-'№ в Шушенском.
8-f391-f 18-1-№ в Большой Мурте. 
8-f'391-l-08-i-№ в Ермаковском.
8-1-391-1-15-1-№ в Енисейске.
8-1-391-1-74-1-№ в Ирбейском. 
8-Б391-1-37-1-МЬ в КаратузскоМ. 
в-1-'Э91-1-32+К9 в Минусинском. 
8-f391-fl7-l-№ в Пировском. 
8-fS91-l-19-l-'JN‘9 в Сухобузимове.
8-1-1391-f59-l-'№ в Большом Улуе. 
8-ЬЭ91-1-73-1-'№ в Иланском.
8-1-391-1-71-1-№ в Нижнем Ингаше. 
e-i-381-i-2-f № в Омске.
8-1-381-1-73-f№ в Исилькуле. 
8-Ь'381-1-55-1-№ в Калачинске. 
8-1-38И-71-1-К9 в  Таре.
8-l-e8H-53-f№ в Черлаке.
8-|-38Ц-в7-1№ в Горьковском.
8-1-381-1-79-1-№ в Знаменском.
8-1-381-1-62-Ь№ в Нововаршавке. 
8-Ь38Ц-77-1-№ в Щербакуле.
8-1-381-l-58-f№ о Муромцеве. 
8-f381-f59-l-)Mb в Одесском.
8-f381-+50-j-'№ в Усть-Ишиме. 
8-l-381-l-5i6-i-'№ в Русской Поляне. 
8-1-|М1-1-74-1-№ в Москаленке. 
8-|-^1-1-76-1-№ в Тюкалинске.
8-1-381-1-51-!-№ в Таврическом. 
8-1-383-1-2-1-№ в Новосибирске. 
8-1-383-1-41-1№ в Бердске.
8-1-383-1-43-1-К9 в  Искитиме.
8-1-383-1-55-1-№ в Карасуке.
8-i-383-i-67-f'№ в Красноозерске. 
8-f383-i-45-l-K9 в Черепанове. 
8-i-383-i-58-j-'№ в Купине.
8-1-394-1-2-1-№ в Кызыле.
8-1-^1-1-№ в Асине.
8-11254-1-К9 в Колпашеве.
8-Ь258-1-№ в Белом Яре.
8-f259-t-lN‘9 в Стрежевом. 
e-f345-t-22-l-№ в Тюмени.
8-1-252-1-№ в Парабели.

Для абонентов АТС-4 и АТС-5 после набора вызьшаемого телефона нужно 
набрать 224- собственный номер. В случае затруднетия в полдаотании стома
тической телефонной связью обращайтесь по телефонам, 1^2-30, 1 -02-рЗ. по 
вопросам расчета за услуги АМТС обращайтесь по тетефону 143-52 — для аоо- 
нентов АТС—1, 4, 5, для абонентов АТС — 2, 3 телефон 2-50-71.

Наш адрес: г. Томск-50, ГПС-18, пр. Фрунзе, 83, телеграфно-телефонная стан
ция.

1. Москва 095
2. Барнаул 385
3. Иркутск 395
4. Горький 831
5. Кемерово 384

Анжеро-Судженск 384
Бедово 384
Ленинск-Кузнецкий 384
Мариинск 384
Междуреченск 384
Прокопьевск 384
Промышленная 384
Юрга 384
Топки 384
Яя 384

6. Свердловск 343
7. Чита 302
8. Красноярск 391

Ачинск 391
Заозерный 391
Казачинск .391
Канск 391
Курагино 391
Назарово 391
Партизанское 391
Березово ■ 391
Ужур 391
Черно го рек 391
Шушенское 391
Большая Мурта 39х
Ермаковское 391
Енисейск 391
Ирбейское 391
Каратузское 391
Минусинск 391
Пировское 391
Сухобузимов 391
Большой Улуй 391
Иланское 391
Нижний Ингаш 391

9. Омск 381
Исилькуль 381
Калачинск 381
Тара 381
Чердак 381
Горьковское 381
Знаменское 381
Нововаршавка 381
Щербакуль 381
Муромцеве 381
Одесское 381
Усть-Ишим 381
Русская Поляна 381
Москаленки 381
Тюкалинск 381
Таврическое 381

10. Новосибирск 383
-Бердск' 383
Искитим 383
Карасук 383
Красноозерск 383
Черепанове 383
Купине 383

11. Кызыл 394
12. Асино 241
13. Колпашеве 254
14. Белый Яр 258
15. Стрежевой 259
16. Тюмень 345
17. Парабель 252

ВНИМАНИЮ
СУДОВОДИТЕЛЕЙ-

ЛЮБИТЕЛЕЙ!
Государственная инспекция 

по маломерным судам про
водит -в городах и районах 
области обязательную оче
редную проверку знаний по 
новым «Правилам плава
ния по внутренним водным 
путям РСФСР». Удостове
рение без отметки о провер
ке знаний будет считаться 
недействительным, к нару
шителям будут применять
ся самые строгие меры. По 
всем вопросам обращаться 
по адресу: 1. Томск, ул. Мель
ничная, 13. Тел. 2-27-69. В 
районах области — к ин
спекторам участков.

Издательство «Красное 
знаф1Я» ПРИГЛАШАЕТ НА  
РАБОТУ,: старшего бухгал
тера, бухгалтера, кладовщи
ка.

Обращаться:, г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кадров. 
Тел. 1-47-00.

Томский институт авто
матизированных систем уп
равления и радиоэлектро
ники ПРОДОЛЖАЕТ 1№И-
ЕМ учащейся и рабочей мо
лодежи на вечерние курсы 
подготовки к поступлению 
в институт. Срок обучения 
— 6 месяцев.

'Занятия проводятся три 
раза в неделю — с 18 час. 
30 мин. до 22 часов.

Для записи на курсы не
обходимо перечислить поч
товым переводом плату за 
обучение в размере 20 руб
лей в торуправление Том
ской областной конторы 
Госбанка на текущий счет 
ТИАСУРа № 14126. Квитан
цию почтового перевода, 
заявление, справку с места 
учебы или работы следует 
представить в приемную 
комиссию института (коми. 
125).

Запись проводится еже
дневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 10 до 18 час. 
30 мин. Тел. для справок 
2-32-26.

Ленинский райком КПСС, 
коллектив Томского комби
ната хлебопродуктов с гл у 
боким прискорбием изве
щают о смерти бывшего 
председателя профкома, 
члена КПСС

АНТОНОВА 
Василия Ивановича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и бли з
ким покойного.

Управление издательств 
полиграфии й книжной 
торговли Томского облис
полкома выражает глубо
кое соболезнование стар
ш ему экономисту управле
ния Т. Н. Митеревои по по
воду скоропостижной смер
ти отца

АНИКИНА
Николая Дмитриевича.

Коллектив Томского пе
дагогического училищ а Jfi 1 
выражает глубокое соболез
нование преподавателю 
Л. В. Мотовой по поводу 
смерти матери

КРАСНЫХ
Марии Афанасьевны.
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